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+5 +5 Московская усадьба Деда Мороза открывает зимний сезон. 
Гостей ждет программа из экскурсий, квестов, мастер-
классов. Желающие смогут изучить секреты волшебства.
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С порт в последние 
годы стал неотъ-
емлемой частью 
жизни москви-
чей. Если в 2010 

году активный образ жизни 
вели чуть больше 2 миллио-
нов горожан, то в настоящее 
время — уже 6 миллионов че-
ловек, то есть каждый второй 
житель столицы.
— В городе появилось 10 ты-
сяч плоскостных спортивных 
сооружений. Они позволяют 
каждому жителю Москвы за-
ниматься физкультурой рядом 
с домом, — отметили в Депар-
таменте спорта Москвы. 
Особое внимание город уде-
ляет развитию школьного 
спорта. Сегодня в образова-
тельных организациях рабо-
тают более 28 тысяч физкуль-
турно-оздоровительных сек-
ций, в которых занимаются 
свыше 340 тысяч человек по 
67 видам спорта.
Проект «Урок с чемпионом» на 
протяжении шести лет моти-
вирует детей регулярно зани-
маться физической культурой 
и спортом, вести здоровый об-
раз жизни, учиться и разви-
ваться. Вчера своей историей 
успеха с учениками школы 
№ 1415 поделилась много-
кратная чемпионка, рекор-
дсменка России по плаванию, 
финалистка Паралимпийских 
игр в Токио — 2020 и Паралим-
пийских игр в Париже — 2024, 
мастер спорта международно-
го класса Елена Клячкина. 
— Мне очень приятно быть го-
стем в этом проекте. Благода-

ря своему участию я могу рас-
сказать детям про паралим-
пийский спорт, про плавание. 
Своим примером я могу пока-
зать, что все возможно, если 
много трудиться и стремиться 
к результату, — го-
ворит чемпионка. 
Во время урока 
Елена рассказала 
школьникам о по-
ездках на Пара-
лимпийские игры, 
каждодневных тре-
нировках, а также 
ответила на вопро-
сы ребят о спорте. 
Так, например, де-
ти поинтересова-
лись, сколько вре-
мени максимум спортсменка 
может находиться под водой. 
— Я никогда не засекала вре-
мя под водой. Но думаю, что 
могу продержаться довольно 
долго, — ответила она. 

Побывать на необычном уро-
ке смогли школьники разного 
возраста, а ребята из предпро-
фессионального медиакласса 
получили уникальную воз-
можность взять небольшое 

интервью у известной спорт-
сменки. 
Валерия Зверева учится 
в 10-м медиаклассе и увлека-
ется волейболом. В будущем 
она планирует связать свою 

жизнь со спортивной журна-
листикой. 
— То, что к нам пришла на-
стоящая чемпионка и я смог-
ла задать ей несколько во-
просов лично, — это очень 
круто! И вдохновило еще 
больше погрузиться в эту те-
му, — поделилась впечатле-
ниями школьница.
Ее одноклассница Анастасия 
Быстрицкая тоже задумыва-
ется о работе в спортивных 
медиа. 
— Готовлюсь к поступлению 
в университет, буду писать 
о соревнованиях, спортсме-
нах, мне нравится брать ин-
тервью, — добавила она. 
Этот «Урок с чемпионом» точ-
но запомнится ребятам. 
И, возможно, кто-то из школь-
ников тоже захочет связать 
свою жизнь со спортом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в москов-
ской школе 
№ 1415 прошел 
«Урок с чемпио-
ном». Учащиеся 
встретились 
с известными 
спортсменами. 
Корреспондент 
«ВМ» побывал 
на необычном 
занятии.  

Образование

Урок проводит чемпион
Встречи со знаменитыми спортсменами мотивируют школьников 
к активному образу жизни и достижению поставленных целей

Проект проходит 
в учебных 
заведениях 
столицы уже 
седьмой год

6 ноября. Финалистка Паралимпийских игр в Токио — 2020 и Паралимпийских игр в Париже — 2024 Елена Клячкина (слева) и руководитель проекта «Урок с чемпионом»,
чемпион мира и Европы по гандболу Денис Кривошлыков (справа) пообщались с ученицей 10-го медиакласса школы № 1415 Валерией Зверевой. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

домов по программе реновации возводится сейчас в Юго-
Восточном административном округе на месте сне-
сенного старого жилого фонда. Общая площадь квар-
тир в них превысит 480 тысяч квадратных метров.

ЦИФРА ДНЯ

30
Восстанавливаем уникальные 
детали исторических зданий
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал, 
как реставраторы возвраща-
ют историческим зданиям 
столицы их первоначаль-
ный вид.

Глава города отметил, что ар-
хитектурный облик столицы 
формировался на протяже-
нии многих веков. 
— Характерные черты объек-
там культурного наследия 
придают уникальные детали. 
При реставрации им всегда 
уделяется особое внима-
ние, — сообщил он.
По словам мэра, сейчас специ-
алисты  восстанавливают све-
товые фонари Концертного 
зала имени П. И. Чайковского. 
— Эти особые конструкции 
крыши здания — редкий эле-
мент. Они необходимы для 
естественного освещения по-

мещения, — пояснил Сергей 
Собянин.
Также ведутся работы с фаса-
дами особняка О. П. Коробко-
вой на Пятницкой улице. 
— Комплексная реставрация 
здания завершилась в 2015 го-
ду. Пришло время немного 
обновить цоколь и привести 
в порядок лепной декор, в том 
числе главное украшение зда-
ния — несущие опоры в виде 

женских фигур. По легенде, 
одна из кариатид создана по 
портрету хозяйки дома, — по-
делился глава города.
В ближайшее время планиру-
ется привести в порядок мас-
сивный лепной щит доходно-
го дома с рестораном «Аль-
пийская роза» на Пушечной 
улице. Также будут отрестав-
рированы фасады, гранитная 
облицовка цоколя, элементы 
балясника с поручнем, отдел-
ка полуколонн, вазоны и тум-
бы парапетного ограждения 
кровли. 
Исторический облик вернут 
и фасадам особняка Л. Я. Гель-
тищевой, который располо-
жен в Среднем Овчинников-
ском переулке. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОСМОТРЕЛ ХОД СТРОЙКИ 
СТАНЦИИ МЕТРО ➔ СТР. 2

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ МОСКОВСКОГО ДОЛГОЛЕТИЯ 
ПРОВЕЛИ ЭКСКУРСИЮ НА СОЛНЦЕ МОСКВЫ ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Московские актеры регулярно 
выступают на Донбассе
Театральная агитбригада проводит концерты 
и привозит гуманитарную помощь ➔ СТР. 4

КУЛЬТУРА

Четверть века Музею современного 
искусства
Юбилейную экспозицию назвали 
«Вещи и видения» ➔ СТР. 6

ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ

Где стоит встречать холода 
с огоньком
Рассматриваем лучшие предложения из разных 
уголков страны ➔ СТР. 7

С 1 сентября каждый, кто 
занимается в бесплатных 
детских спортивно-мас-
совых секциях Москвы 
в возрасте от 6 до 10 лет, 
может получить дневник 
юного спортсмена. С по-
мощью него ребята смогут 
отслеживать свои резуль-
таты в течение года и от-
мечать успехи. В конце за-
нятия в дневнике может 
появиться комментарий 
и мотивирующая наклей-
ка — так тренер будет хва-
лить за спортивные до-
стижения и поддержи-
вать. Получить дневник 
можно в окружном Управ-
лении по развитию массо-
вого спорта.

СПРАВКА

Республиканец 
в шаге от победы

Вчера кандидат в президенты США До-
нальд Трамп объявил о своей победе, 
хотя подсчет голосов продолжается. 
Но уже сейчас понятно, что Трамп опе-
режает действующего вице-президен-
та Камалу Харрис. В отличие от соб-
ственного результата 2016 года, когда 
он по абсолютному числу голосов про-
играл Хиллари Клинтон 2 миллиона, 
на сей раз Трамп опережает кандидата 

демократов и по абсолютному числу голосов в общенацио-
нальном масштабе — минимум на 5 миллионов человек.
Окончательные результаты выборов, ориентируясь на 
итоги голосования по отдельным штатам, утвердит Колле-
гия выборщиков в начале декабря, а потом Конгресс на 
совместном заседании палат в начале января следующего 
года. Однако больших сюрпризов ждать не стоит. Он зна-
чительно усилил свои позиции в важных категориях элек-
тората по сравнению с 2020 годом — среди чернокожих, 
молодежи, латиноамериканцев. 
Впервые минимум за пять по-
следних выборов, когда боль-
шинство латиноамериканских 
мужчин не голосовали за канди-
дата в президенты от Демократи-
ческой партии. 
Что касается Камалы Харрис, то 
она  практически везде выступи-
ла хуже, чем Байден в 2020 году. 
Уголовные обвинения против 
Трампа скорее ему помогли. Из-
биратели прониклись тезисами 
о том, что власти используют су-
дебную систему в политических 
целях. 
Республиканцы также взяли 
большинство в Сенате и пока ли-
дируют на выборах Палаты пред-
ставителей. Если там им, вопре-
ки опять же всем прогнозам 
СМИ, все же удастся сохранить 
большинство (сейчас оно в 8 го-
лосов), то это будет называться термином landslide, что на 
русский можно перевести как «разгром». Пожалуй, впер-
вые со времен Рейгана Республиканская партия получит 
контроль над всеми ветвями власти, включая судебную, 
поскольку в Верховном суде большинство за теми судья-
ми, которых назначали республиканские президенты. Это 
даст Трампу возможность уверенно проводить в жизнь 
свою повестку.
В связи с возвращением Трампа в Белый дом теоретиче-
ски можно ожидать подвижек политики США на украин-
ском направлении. Многие ожидают, что при Трампе 
Америка сократит поддержку Украины. В то же время 
в силу импульсивного характера Трампа ситуация вокруг 
Украины может приобрести и характер эскалации, если 
будущий президент США прибегнет к каким-либо ульти-
матумам не только в адрес Киева, чтобы склонить его 
к переговорам, но и в адрес Москвы.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Геополитика

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

ДЕНИС КРИВОШЛЫКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА УРОК 
С ЧЕМПИОНОМ, ОЛИМПИЙСКИЙ 
ЧЕМПИОН, ЧЕМПИОН МИРА И ЕВРОПЫ 
ПО ГАНДБОЛУ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР 
СПОРТА РОССИИ

Проект «Урок с чемпионом» 
мотивирует детей регулярно 
заниматься физической куль-
турой и спортом, вести здоро-
вый образ жизни, учиться 
и развиваться. Выдающиеся 
спортсмены, победители ми-
ровых, европейских и россий-
ских турниров делятся своим 
опытом преодоления трудно-
стей, и это помогает школьни-
кам никогда не опускать руки 
и идти к своей цели, невзирая 
ни на какие препятствия. 
Чтобы организовать «Урок 
с чемпионом», представителю 
школы надо подать заявку 
на странице проекта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ
98,22 13,64КУРС ВАЛЮТ $ ¥

КАБИНА
■  Площадь: 10 м²
■  В 5 кабинах прозрачный пол
■  Постоянно поддерживается температура +22 °С
■  Есть кнопка связи с оператором

■  Высота: 140 метров
■  Оборот: 18 мин 40 сек
■  30 закрытых кабинок
■   Работает при температуре 

от –10 °С до +40 °С

ВНИЗУ
Здесь находятся 29 рестора-
нов и кафе, 7 пространств 
для отдыха и развлечений 
и 4 магазина

ОБЗОР
С высшей точки открывается 
обзор на 50 км. Видны более 
30 знаковых мест Москвы

Колесо обозрения 
«Солнце Москвы» на ВДНХ

По данным moscow-sun.ru
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П р о д о л ж а е т с я 
строительство 
станций Троиц-
кой линии ме-
тро. Первый 

участок ветки открыли в этом 
году, по нему уже ездят поез-
да. Теперь специалисты воз-
водят станции второго этапа. 
Одна из них — «ЗИЛ». Сергей 
Собянин проинспектировал 
ход работ и сообщил, что го-
товность станции составляет 
76 процентов. 
— Мы приняли решение 
о продлении Троицкой линии 
метро от БКЛ до МЦК несколь-
ко лет назад. Решение было 
принято из-за большого про-
гнозного объема пассажиров. 
И вот здесь, на ЗИЛе, создан 
большой городской вокзал, 
в состав которого войдут стан-
ции МЦК, Троицкой линии ме-
тро, которая приходит сюда, 
ну и будущей Бирюлевской 
линии метро, — отметил мэр 
столицы. 
Он заверил, что Троицкая ли-
ния метро придет в этот район 
уже в следующем году. Также 
начнется активное строитель-
ство Бирюлевской ветки. 
— Таким образом, здесь будет 
обслуживание огромной тер-
ритории ЗИЛа, на которой бу-

дут проживать десятки тысяч 
людей. Здесь создадут десятки 
тысяч рабочих мест. Ну и боль-
шой поток со стороны Новой 
Москвы, близлежащих райо-
нов для пересадки на МЦК 
здесь, конечно, тоже очевиден. 
Так что станция важная, нуж-
ная, и главное — создать ком-
фортные условия для пассажи-
ров, для пересадки на различ-
ные виды городского транс-
порта, — сказал мэр.

Сложности строительства
Станция «ЗИЛ» — одна из уни-
кальных с точки зрения строи-
тельства, и довольно сложных. 
Генеральный директор АО 
«Объединение «ИНГЕОКОМ» 

Сергей Кидяев отметил, что 
при создании котлована буду-
щей станции были обнаруже-
ны бывшие рабочие цеха авто-
мобильного завода «ЗИЛ». 
— Мы находили железнодо-
рожные пути на глубине трех 
метров. На глубине четырех 
метров обнаружили автомо-
бильный тоннель, который со-
единял две части завода — нам 
пришлось этот тоннель ликви-
дировать, — поделился он. — 
Находили старые инженерные 
сети, бомбоубежища и учеб-
ные склады с партами. Все это, 
конечно, усложняло работу. 
Сейчас в работе у строителей 
два участка Троицкой линии 
метро: «Тютчевская» — «Но-

вомосковская» и «Новатор-
ская» — «ЗИЛ».

Большие перспективы
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале отметил, что по-
вышение транспортной до-
ступности сделает террито-
рию ЗИЛа еще привлекатель-
нее для жизни и бизнеса. 
— Ожидается, что уже в 2025-м 
в пешей доступности от стан-
ции метро будут проживать 
свыше 35 тысяч человек, 
к 2030 году — больше 50 ты-
сяч. Они смогут строить мно-
жество удобных маршрутов. 
К примеру, поездка до станции 
«Новаторская» БКЛ сократит-
ся в 2,5 раза, — сообщил он.

Высокий стандарт
Город повышает комфорт мо-
сковских городских вокзалов. 
Как рассказал мэр в своем 
личном блоге, работы ведутся 
по единому городскому стан-
дарту, который включает ре-
организацию маршрутов го-
родского транспорта, улучше-
ние пешеходной доступности 
и создание качественной го-
родской среды в непосред-
ственной близости от стан-
ций МЦД. В качестве примера 
уже готового проекта Сергей 
Собянин привел «Санино» — 
новый городской вокзал 
МЦД-4 в ТиНАО.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Новая станция 
ускорит развитие района 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин осмо-
трел ход строи-
тельства стан-
ции «ЗИЛ» Тро-
ицкой линии ме-
тро, а в своих 
социальных се-
тях рассказал 
об улучшении 
доступности мо-
сковских город-
ских вокзалов. 

6 ноября.  Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) и президент АО «Объединение «ИНГЕОКОМ» Дмитрий Евсеев (слева от мэра) во время осмотра строящейся станции 
метро «ЗИЛ» Троицкой линии метрополитена. После открытия она улучшит транспортную доступность района и придаст дополнительный стимул к его развитию

День мэра

15 октября московской 
скорой помощи исполни-
лось 105 лет.  В этот день 
в 1919 году заступила 
на дежурство первая бри-
гада скорой. Сегодня 
на Станции скорой и неот-
ложной медицинской по-
мощи имени Пучкова ра-
ботают около 11 тысяч че-
ловек. Более тысячи бри-
гад совершают порядка 
12 тысяч выездов в день. 
С 2014 года в Москве от-
крыли 10 новых подстан-
ций скорой помощи, пять 
из них — в ТиНАО.

СПРАВКА

Вчера Сергей Собянин 
объявил, что победители 
и призеры XVII летних Па-
ралимпийских игр в Пари-
же получат призовые 
от города. В Играх в ней-
тральном статусе участво-
вали 15 московских 
спорт сменов. Пятеро 
из них завоевали медали. 
Чемпионы Игр получат 
по 4 миллиона рублей, се-
ребряные призеры — 
2,5 миллиона, бронзо-
вые — 1,7 миллиона. 

КСТАТИ

Сотрудники газовых служб 
проводят инструктаж жителей

Бухгалтеры продемонстрируют свои знания 
на профессиональном турнире

Технопарк обеспечит городу 
дополнительные рабочие места

Завершен отбор участников молодежной 
антарктической экспедиции 

Около 80 процентов газовых 
плит в московских домах 
проверили с начала года. 
Вчера об этом сообщил за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков 
(на фото). 

Газовыми плитами 
в столице пользу-
ются более 1,8 мил-
лиона семей. Для 
обеспечения безо-
пасности работы 
оборудования его 
необходимо своев-
ременно проверять. 
— Вопросы газовой безопас-
ности находятся под особым 
контролем. Ежегодно прово-
дится плановое техобслужи-
вание всего газифицирован-
ного жилого фонда столицы. 
За январь-октябрь проверили 
работоспособность и соответ-
ствие требованиям безопас-
ности более 1,4 миллиона га-
зовых плит, что составляет 
почти 80 процентов общего 

числа, — рассказал Петр Би-
рюков. 
Выявленные в ходе проверок 
нарушения быстро устраня-
ют. С жителями проводят ин-
структаж, выдают им специ-
альные памятки. 

В Комплексе го-
родского хозяй-
ства столицы на-
помнили, что от-
ветственность за 
состояние газово-
го оборудования 
и его замену при 
н е о бход и м о с т и 
лежит на соб-

ственниках и нанимателях 
квартир. 
Газовая плита служит в сред-
нем 10–12 лет. После этого из-
нашиваются газовые краны, 
деформируются рассекатели 
горелок, нарушается теплои-
золяция духового шкафа. Та-
кой прибор уже невозможно 
отремонтировать, и его необ-
ходимо менять. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Москве выберут лучших 
бухгалтеров. Подробности 
предстоящего профессио-
нального состязания сооб-
щила вчера министр столич-
ного правительства, руково-
дитель Департамента финан-
сов города Елена Зяббарова 
(на фото). 

Турнир для сотрудников цен-
трализованных бухгалтерий 
пройдет с 18 по 22 ноября. Он 
приурочен к Дню бухгалтера, 
который отмечается в нашей 
стране 21 ноября.
— Третий год наш турнир объ-
единяет лучших сотрудников 
централизованных бухгалте-
рий города, вдохновляя их на 
дальнейшее развитие. Для 
них это возможность выйти за 
рамки повседневной работы, 
проявить свои профессио-
нальные качества, пообщать-

ся с коллегами, обменяться 
опытом и новыми идеями. 
А для нас — сформировать ко-
манду единомышленников, 
способных не только поддер-
живать высокий уровень про-
фессионализма, но и совер-
шенствовать систему центра-
лизованного учета, — расска-
зала Елена Зяббарова.
Турнир «Звезды профес-
сии» — часть этой масштаб-

ной работы. Одна централи-
зованная бухгалтерия может 
выставить на соревнование 
несколько команд по шесть 
человек. 
Бухгалтерам предстоит сде-
лать видеовизитку и пройти 
три этапа: два дистанцион-
ных и один очный. Свой путь 
к победе участники начнут 
18 ноября с онлайн-теста на 
логику, внимание, а также 
умение писать тексты и рабо-
тать с цифрами. 19 ноября 
пройдет испытание на знание 
нормативно-правовых актов 
в области бухгалтерского уче-
та. Команды, которые по ито-
гам отборочных туров на-
берут максимальные баллы, 
выйдут в финал. Он пройдет 
22 ноября в павильоне «Ум-
ный город» на ВДНХ.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Вторая очередь промышлен-
ного технопарка «Алабуше-
во» готова на 20 процентов. 
Об этом вчера сообщил ми-
нистр правительства Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Анатолий Гарбузов.

После ввода в эксплуатацию 
второй очереди технопарка 
в Зеленоградском админи-
стративном округе столицы 
появится свыше 1,2 тысячи 
новых рабочих мест.
— Реализация проекта строи-
тельства промышленного тех-
нопарка «Алабушево» ведется 
в рамках программы стимули-
рования создания мест прило-
жения труда и совместно 
с ОЭЗ «Технополис Москва». 
Первую очередь ввели в экс-
плуатацию в начале текущего 
года. Полностью завершить 
реализацию проекта плани-
руется в 2026 году, — расска-
зал министр. 
Алексей Гарбузов добавил, 
что промышленный техно-

парк площадью свыше 100 ты-
сяч квадратных метров будет 
включать в себя пять корпу-
сов и офисный центр. 
— Там смогут работать около 
2,5 тысячи человек, — уточ-
нил он.
Сейчас строители полностью 
выполнили земляные и фун-
даментные работы для всех 
зданий, приступили к возве-
дению конструктивов произ-
водственных корпусов. Об-
щая площадь новых строений 
составит порядка 52 тысяч 
квадратных метров.
Напомним, что с 2020 года 
в рамках программы стиму-
лирования создания мест 
приложения труда прави-
тельство Москвы уже заклю-
чило более 130 соглашений 
с инвесторами. В их рамках 
предполагается строитель-
ство на территории столицы 
свыше 6 миллионов квадрат-
ных метров недвижимости 
разного функционального 
назначения. 
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Участники Московской моло-
дежной антарктической экс-
педиции уже через несколько 
дней отправятся в путь. 
Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Старт экспедиции намечен на 
конец ноября, и продлится 
она до середины следующего 
месяца. По увлекательным се-
верным маршрутам отправят-
ся школьники и студенты, ко-
торые с успехом смогли пре-
одолеть все пять этапов отбо-
ра, первым из которых стал 
Антарктический диктант. Да-
лее ребята приняли участие 
в приключенческой гонке 
«Прогресс-2024» и проверили 
свои силы на других этапах. 

— Мы продолжаем развивать 
и возрождать туристическое 
направление в системе допол-
нительного образования. 
Ежегодно юные москвичи от-
правляются в экспедицию по 
труднодоступным территори-
ям Арктики, а в этом году по 
просьбе ребят впервые состо-
ится поход в Антарктиду, — 
отметила Анастасия Рако-
ва. — В столице подошел 
к концу последний этап отбо-
ра участников Московской 
молодежной антарктической 
экспедиции. 
Из более чем 32 тысяч школь-
ников и студентов колледжей 
в финальный этап прошли 
всего 50 человек. В течение 
четырехдневных сборов «Ан-
тарктида зовет» финалисты 
демонстрировали, насколько 

хорошо они справляются 
с трудностями в природных 
условиях, работают в коман-
де, владеют необходимыми 
умениями и навыками, на-
пример, по обустройству лаге-
ря, готовке еды на костре, ис-
пользованию исследователь-
ской техники и оказанию пер-
вой помощи.
— 11 финалистов уже в конце 
ноября отправятся в Антарк-
тиду, — рассказала Анастасия 
Ракова. 
Московская молодежная ан-
тарктическая экспедиция 
пройдет при поддержке сто-
личного Департамента обра-
зования и науки и московско-
го отделения объединения 
«Движение Первых». 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Водитель скорой должен уметь быстро 
принимать решение и здраво мыслить
В Москве прошел конкурс 
среди водителей скорой по-
мощи. Победителем состяза-
ния в этом году стал водитель 
29-й автоколонны 20-й под-
станции скорой медицинской 
помощи имени А. С. Пучкова 
Евгений Рябов. Вчера он по-
делился с «ВМ» нюансами 
своей непростой и очень от-
ветственной работы. 

Работать водителем на скорой 
Евгений начал в 2013 году. Он 
всегда увлекался автомобиля-
ми, любил водить и имел опыт 
управления большим авто-
транспортом. 
— Хотелось, чтобы моя работа 
приносила не только доход 
мне, но и пользу обществу, — 
отметил Евгений. 
Каждая смена водителя ско-
рой помощи полна неожидан-
ностей и, конечно, историй 
спасения. Будучи за рулем, 
Евгений Рябов четко осозна-
ет: от его профессионального 
вождения зачастую зависит 
жизнь человека, к которому 
спешат на вызов или которого 
везут в больницу. 
— Когда только пришел в про-
фессию, поначалу, конечно, 
сильно нервничал. Сейчас то-
же переживаю всегда, но ко 
всему привыкаешь со време-
нем, — поделился он. 
По мнению Евгения, хоро-
ший водитель скорой помо-
щи — это не гонщик с вирту-
озным умением водить ма-
шину, а опытный водитель, 
который прежде всего умеет 
трезво оценить ситуацию на 
дороге и принять правильное 
решение. 
— Наша задача — довезти бы-
стро, но аккуратно, — подчер-
кнул он. 
В последние годы, отметил 
Евгений Рябов, отношение 
водителей к машинам скорой 

изменилось в лучшую сто-
рону.
— Дорогу стали чаще усту-
пать. Когда включаем сирену, 
все-таки автомобилисты ста-
раются пропустить нас, — 
рассказал водитель. 
Но иногда случаются и непри-
ятные ситуации.
— Однажды мы ехали на вы-
зов к женщине с инфарктом. 
Нужно было как можно ско-
рее добраться до места, но 
нам на пути встретился моло-
дой человек, который не то 
что дорогу не уступал, но еще 
и специально препятствовал 
проезду. Я в итоге смог его 
обогнать, мы успели к паци-
енту, и оказалось потом, что 
ехали на помощь к маме того 
самого молодого человека. 

Представляете, как оно быва-
ет! — вспомнил яркую исто-
рию Евгений. — Он очень из-
винялся потом перед нами. 
Надеюсь, сделал выводы 
и больше не будет так посту-
пать.
Свободное время Евгений Ря-
бов проводит с семьей. Кста-
ти, в скором времени он ста-
нет многодетным отцом. Со 
своей женой Евгений позна-
комился на работе. Она фель-
дшер, вместе они выезжали на 
вызовы к пациентам. 
А еще наш герой очень увле-
чен автомобилями и любит их 
ремонтировать. Говорит, что 
под капотом машины он от-
влекается от стресса. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

2 ноября. Лучший водитель скорой помощи Евгений Рябов с наградой. Он призывает 
автомобилистов уступать дорогу врачам, которые спешат на помощь людям

Кинопарк ждет 
любителей 
истории
Кинопарк «Москино» при-
глашает на выставки и исто-
рические мастер-классы, ко-
торые пройдут в предстоя-
щие выходные.

Гости кинопарка 9 и 10 ноября 
смогут увидеть турнир дру-
жин, посетить ремесленные 
мастерские, а также научить-
ся петь и танцевать. 
— В эти выходные посетители 
кинопарка «Москино» смогут 
перенестись на земли Чер-
вонной Руси XI века и стать 
свидетелями кровопролит-
ной борьбы за территории, 
граничащие с Польским кня-
жеством. Реконструкторы 
воссоздадут события, связан-
ные с походами Ярослава Му-
дрого. Для гостей также под-
готовили тематические экс-
курсии, выставки и историче-
ские мастер-классы. А еще 
в кинопарке все выходные бу-
дет звучать живая музыка, — 
сообщили в пресс-службе 
«Московских сезонов».
В кинопарке организуют три 
экскурсионных маршрута по 
нескольким экспозициям.
Также на 25 площадках все 
желающие смогут принять 
участие в подвижных играх 
и другие активных мероприя-
тиях, например, пострелять 
из лука, сразиться на необыч-
ных мечах — тямбарах и вруч-
ную развести огонь. 
Интересно будет и любителям 
кино. На площадке «Уездный 
город» состоится премьера 
постановочной съемки по мо-
тивам знаменитого фильма 
Михаила Козакова «Покров-
ские ворота». А в «Медиа Ака-
демии» проведут занятия по 
актерскому мастерству, тан-
цевальный мастер-класс 
и уроки вокала.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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У же 35 лет Детский 
музыкальный те-
атр юного актера 
(ДМТЮА) вдох-
новляет своими 

постановками. Как рассказал 
его художественный руково-
дитель Александр Федоров, 
идею создания такого театра 
подсказало время и окру-
жение. 
— У меня было счастливое 
детство и не было дефицита 
внимания. Мне хотелось, что-
бы все лучшее всегда достава-
лось подрастающему поколе-
нию, — признается актер, 
композитор и режиссер, за-
служенный деятель искусств 
РФ, заслуженный артист РФ 
Александр Федоров.
Мечта осуществилась благо-
даря упорству и счастливым 
случайностям. Помогали 
творческие люди: кто сове-

том, кто делом, кто непосред-
ственным участием. Так ро-
дился проект, не имеющий 
мировых аналогов. Среди тех, 
кто прошел школу ДМТЮА, 
многие звезды современного 
российского театра и кино: 
Николай Басков, Валерия 
Ланская, Наталья Громушки-
на, Юрий Урнов, Алла Ковнер, 
Евгения Малахова и другие.
Эстафету счастливого детства 
принимают новые поколения 
юных актеров. Среди них — 
Дмитрий Ендальцев, который 
заверил, что все его время 
в театре — чудесное время, 
которое он проводил с удиви-
тельными людьми. Именно 
они дали ему путевку в мир 
большого кино.
— У меня были лучшие учите-
ля. После Детского музыкаль-
ного театра юного актера 
я поступил во все ведущие те-

атральные вузы, — говорит 
артист.
Руководство театра отмеча-
ет: юные актеры ДМТЮА 
очень востребованы, восемь 
ребят из десяти поступают 
в профильные институты. 
Успех каждого своего учени-
ка здесь воспринимают как 
общую награду. Выпускни-
ков любят, ценят, приглаша-
ют в стены, ставшие когда-то 
для ребят родными. Сегодня 
еще 800 ребят покоряют сце-
ну единственного в своем ро-
де театра. 
Юные актеры уверяют, что 
учебе в школе это не мешает.
— Можно сочетать школу 
и репетиции и отдаваться 
каждому делу без остатка, — 
поделилась одна из них, Али-
на Бжедугова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Театр раскрывает таланты 
своих юных актеров

Сегодня Дет-
ский музыкаль-
ный театр юно-
го актера, под-
ведомственный 
Департаменту 
культуры, отме-
чает 35-летие. 
Многие юные 
дарования, 
игравшие на его 
сцене, добились 
успеха в мире 
искусства.

6 ноября. Актер Дмитрий Ендальцев играл в Детском музыкальном театре юного актера с десяти лет. Он до сих пор благодарит весь состав учреждения за счастливое 
детство и признается, что путевку в большой мир искусства получил именно в ДМТЮА. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Юбилей

Железные дороги готовы 
к наступающим холодам

Синяя разметка поможет 
быстрее найти парковку 

Московская железная доро-
га (МЖД) завершила подго-
товку к зимним перевозкам. 
Об этом сообщили в пресс-
службе столичной магист-
рали.

Сотрудники МЖД провели 
значительную работу, чтобы 
подготовить различные виды 
столичного транспорта к при-
ближающимся холодам, нале-
ди и снегу.
— Всего за время проведения 
работ к холодному времени го-
да мы подготовили 220 элек-
тропоездов, 45 рельсовых ав-
тобусов, а также 107 «Ласто-
чек», которые курсируют на 
межрегиональных маршру-
тах, — сообщили в МЖД.
В ведомстве уточнили, что 
в ходе сезонной подготовки 
эксперты проверили техниче-
ское состояние тормозного 
оборудования, аккумулятор-
ных батарей транспорта. Кро-

ме того, специалисты очисти-
ли воздушные фильтры, сме-
нили масла, провели ревизию 
климат-систем и обогревате-
лей, чтобы пассажиры ехали 
при комфортной температуре 
в салоне. 
У рельсовых автобусов допол-
нительно проверили ремни 
безопасности и жидкостные 
подогреватели дизеля. 
— С учетом специфики ско-
ростного подвижного состава 
особое внимание во время се-
зонной подготовки уделялось 
исправности автоматических 
дверей, выдвижных ступеней 
вагонов, а также токоприем-
ников, для защиты которых 
при наступлении низких тем-
ператур будут использоваться 
специальные антиобледени-
тельные жидкости, — добави-
ли в пресс-службе Москов-
ской железной дороги.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Дорожную разметку синего 
цвета, обозначающую зону 
платной парковки, наносят 
на улицах для улучшения 
навигации автомобилистов. 
Вчера об этом сообщили 
в Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы. 

Разметка синего цвета при-
звана помочь водителям бы-
стро найти парковочное ме-
сто. Даже если автомобилист 
проехал знак платной парков-
ки, по разметке он сможет по-
нять, где можно оставить ма-
шину. 
— Синий пунктир для обо-
значения платной парковки 
появился на более чем 1,3 ты-
сячи улицах города. Такая 
разметка помогает водите-
лям оставить автомобиль 
там, где это разрешено. По 

задаче мэра Москвы Сергея 
Собянина мы продолжаем ра-
ботать над созданием удоб-
ных и безопасных условий 
дорожного движения в горо-
де, — рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов. 
До конца года такая размет-
ка появится еще на 50 ули-
цах Москвы, в том числе на 
1-й Дубровской, Люблинской, 
1-й Фрунзенской и Коопера-
тивной улицах. 
Также в столице продолжают 
устанавливать светофоры 
и опоры с контрастным осве-
щением пешеходного перехо-
да. В том числе благодаря это-
му с начала года количество 
ДТП на пешеходных перехо-
дах сократилось на восемь 
процентов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Идти к победе 
легче всем сообща 
Вчера в Москве начал свою 
работу Ялтинский междуна-
родный форум. Участники 
встречи собрались, чтобы 
обсудить противодействие 
нацизму, колониализму, раз-
рушению мирохозяйствен-
ных связей.

Идея форума заложена в его 
девизе — «Крым — форпост 
России в борьбе за справедли-
вое мироустройство». Одно из 
направлений в работе фору-
ма, по словам заместителя 
председателя Совета мини-
стров Крыма Георгия Мурадо-
ва, посвящено обсуждению 
дальнейшей деятельности 
Международной ассоциации 
друзей Крыма. Отдельная дис-
куссия посвящена вопросу 
объединения мирового боль-
шинства, анализу итогов сам-
мита БРИКС. Оглядываясь на 
пройденный за десять лет 
путь региона, вернувшегося 

в состав Российской Федера-
ции, председатель Государ-
ственного совета Республики 
Крым Владимир Константи-
нов напомнил о том, каким 
разрушенным и обедневшим 
был недавно полуостров. 
— А сегодня это уже быстро 
развивающийся регион, 
к примеру, в  курортной обла-
сти, в сфере сельского хозяй-
ства. Построены современ-
ные дороги и уже около 
200 объектов для детей до-
школьного возраста. Покон-
чено с безработицей, — зая-
вил Владимир Константинов. 
Он подчеркнул, что к дости-
жениям пришли все сообща. 
Всего на Ялтинском междуна-
родном форуме собрались 
представители более чем 
40 стран мира. Многие из них 
получили государственные 
награды.  
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Экскурсионный проект 
пополнился новым маршрутом
Экскурсионная программа 
проекта «Добрый автобус» 
пополнилась новым интерес-
ным маршрутом. Об этом 
сообщила руководитель 
проекта Сабина Цветкова.

Теперь пассажиры «Доброго 
автобуса» могут побывать еще 
на одной из популярных до-
стопримечательностей столи-
цы — колесе обозрения «Солн-
це Москвы».
Как отметила Сабина Цветко-
ва, основная программа про-
екта «Добрый автобус» — это 
обзорные экскурсии по Мо-
скве, и новый маршрут, кото-
рый пополнил экскурсионные 
прогулки для участников «Мо-
сковского долголетия», стал 
для них одним из самых долго-
жданных.
— Мы много общались с на-
шими пассажирами, проводи-
ли опросы, насколько это без-
опасно, насколько они хотели 
бы действительно здесь побы-
вать, — рассказала Сабина 
Цветкова. — И более тысячи 
человек единогласно прого-
лосовали за то, что хотят по-
путешествовать и обязатель-
но побывать на колесе обозре-
ния «Солнце Москвы». 
Теперь у москвичей старшего 
поколения есть возможность 
бесплатно прокатиться на са-
мом высоком колесе обозре-
ния в Европе, полюбоваться 
открывающейся панорамой 
города, видами на более чем 

30 знаковых объектов столи-
цы и сделать на память о сво-
ей поездке уникальные сним-
ки с высоты почти 140 метров 
над землей. 
Продолжительность поездки 
на колесе обозрения «Солнце 
Москвы» составляет 18 минут 
40 секунд, и это время, по сло-
вам тех, кто уже прокатился 
на колесе обозрения, пролета-
ет совсем незаметно. 
— Настроение после поездки 
прекрасное. Только что я пе-
режила потрясающие эмо-

ции! Да, было очень высоко, 
но высоты я совсем не боюсь, 
более того, скажу, что моя са-
мая большая мечта — прыг-
нуть с парашютом, — делится 
впечатлениями после поездки 
москвичка Алла Малинина. — 
Новый экскурсионный марш-
рут мне очень понравился, 
с удовольствием рассматри-
вала Москву и наслаждалась 
открывшимися видами, мож-
но сказать, с высоты птичьего 
полета, город был виден как 
на ладони.
Еще одна участница проекта 
«Московское долголетие» 
и пассажир «Доброго автобу-
са» Валентина Наумова при-
зналась, что до этого дня на 
колесе обозрения ни разу не 
каталась. 
— Да, действительно первый 
раз в жизни прокатилась, 
я никогда раньше не бывала 
на таких аттракционах. И тут 
сразу — «Солнце Москвы», — 
говорит с улыбкой Валентина 
Михайловна. — Конечно, 
слегка волновалась перед по-
садкой в кабинку, но в итоге 
получилось незабываемое 
приключение, в котором я по-
лучила превосходные, неожи-
данные для меня и очень ра-
достные эмоции. 
На память о поездке на колесе 
обозрения «Солнце Москвы» 
все участники получили не-
большие сувениры.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

1 ноября. Москвичка Валентина Наумова отправляется в свою первую поездку на колесе 
обозрения «Солнце Москвы». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

Посетители выставки смогут оценить 
влияние архитектуры на моду 

Выставка «Архитектура и мо-
да. В потоке времени» от-
крылась в павильоне «Рабо-
чий и колхозница» на ВДНХ. 

Архитектура каждой эпохи 
находит отражение в моде, 
а новые веяния в стиле одеж-
ды и аксессуаров в свою оче-
редь вдохновляют архитекто-
ров. Так считают авторы но-
вой экспозиции на главной 
выставке страны. 
— Все мы понимаем, что архи-
тектура объектов культурного 
наследия всегда вдохновляла 
и всегда влияла на разные сфе-
ры культуры и искусства, но 
сама связка «архитектура 
и мода» была, возможно, для 
кого-то неочевидна. Навер-
ное, одна из основных задач 
выставки в том, чтобы люди 
по-новому взглянули на эле-
менты архитектуры, как-то их 
переосмыслили, вдохнови-
лись на новое творчество, — 
рассказала начальник управ-

ления популяризации объек-
тов культурного наследия 
Светлана Талалаева. 
Экспозиция включает восемь 
разделов, посвященных раз-
ным архитектурным стилям 
и их отражению в моде: от зре-
лого классицизма 
до ар-деко. Посети-
тели, к примеру, 
увидят музей-
усадьбу И. С. Турге-
нева на Остоженке 
и наряды, которые 
могли бы носить 
героини произве-
дений писателя. 
На фоне Дома Нар-
комфина на Но-
винском бульваре 
представлен «ко-
стюм нового человека» 1920-х 
годов. Каждому из представ-
ленных на выставке объектов 
культурного наследия — му-
зею-усадьбе «Остафьево», до-
му Хлудова — Пантелеева, 
особняку Лопатиной — соот-

ветствуют традиционные для 
той эпохи наряды. 
— Москва — город, где, про-
гуливаясь по улицам, можно 
увидеть памятники архитек-
туры совершенно разных сти-
лей: классицизма, барокко, 

модернизма, конструктивиз-
ма и многих других. Выставка 
«Архитектура и мода» призва-
на показать это разнообразие, 
всю палитру столичных объ-
ектов культурного наследия 
и их уникальных архитектур-

ных деталей, — отметил руко-
водитель Департамента куль-
турного наследия Москвы 
Алексей Емельянов. 
Как рассказала куратор вы-
ставки, преподаватель Акаде-
мии Никиты Михалкова Да-
рья Мартынова, выставка 
проходит уже во второй раз, 
но в этом году она значитель-
но больше и масштабнее. 
— Можно проследить, как мо-
да и архитектура меняются по 
прошествии десятилетий. 
При этом они меняются, но, 
делая круг, снова возвраща-
ются к классике, — добавила 
Дарья Мартынова. 
Организаторы выставки рас-
считывают, что экспозиция 
будет стимулировать у посе-
тителей интерес к теме куль-
турного и исторического на-
следия столицы, истории мо-
сковской архитектуры, ее со-
хранению и развитию. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

1 ноября. Студентки первого курса РАНХиГС Дарья Жосул (слева) и Юлия Сандракула 
участвовали в создании некоторых экспонатов выставки. ФОТО: ЕКАТЕРИНА ХОРОШИЛОВА

АРСЕН ДАДАМЯН
ДИРЕКТОР ДЕТСКОГО МУЗЫКАЛЬНОГО 
ТЕАТРА ЮНОГО АКТЕРА
В структуре Департамента 
культуры Москвы на сегод-
няшний день есть только 
два театра, где дети играют 
наравне со взрослыми. У тако-
го театра своя специфика, 
и работать с детьми, конечно, 
непросто. Но самое главное — 
любить актеров, с которыми 
работаешь. А таких почти 
800 человек! Часть из них по-
сещают мастер-классы, дру-
гие заняты непосредственно 
на сцене. Сегодня в репертуа-
ре театра 32 постановки. Толь-
ко за прошлый год ребята 
вышли на сцену 567 раз. 
К 35-летию театра подготови-
ли большой концерт «Мы вы-
росли — мы смогли!».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Увидеть экспозицию «Ар-
хитектура и мода. В пото-
ке времени» можно в па-
вильоне «Рабочий и кол-
хозница» ВДНХ до 21 ноя-
бря каждый день, кроме 
понедельника, с 11:00 
до 22:00. Площадка ВДНХ 
была выбрана неслучай-
но: на территории ком-
плекса находится 49 па-
мятников архитектуры. 
Посещение экспозиции 
бесплатное. Гости вы-
ставки могут присоеди-
ниться к экскурсионной 
программе, панельным 
дискуссиям с участием 
экспертов в области исто-
рии архитектуры и моды. 
Организатором выставки 
выступил Департамент 
культурного наследия 
столицы. 

СПРАВКА

ДЕНИС ТЕТЕРИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КОЛЕСА 
ОБОЗРЕНИЯ СОЛНЦЕ МОСКВЫ
Мы вступили в программу 
«Добрый автобус», и я считаю, 
что тем самым сделан первый 
шаг для длительного и эффек-
тивного сотрудничества. 
Рассчитываем, что в дальней-
шем все участники проекта 
«Московское долголетие» 
будут посещать наше «Солн-
це Москвы». Мне очень ра-
достно, что все участники, 
прокатившись на нашем коле-
се обозрения, вышли оттуда 
на подъеме, с прекрасным на-
строением, с этаким задором, 
с улыбкой и радостью в гла-
зах. Я сразу же понял, что нам 
удалось подарить те яркие 
впечатления и эмоции, кото-
рые, собственно, и задуманы 
этим проектом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕВГЕНИЙ ПРИМАКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
АГЕНТСТВА РОССОТРУДНИЧЕСТВО 

Уже проделана огромная 
работа для международно-
го признания Крыма. 
Но Россию по-прежнему 
пытаются загнать в изоля-
цию. Поэтому радостно при-
ветствовать на форуме мно-
гих зарубежных гостей. Их 
визит приравнивается к акту 
гражданского мужества.

ГЭ ДЖИЛИ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КЛУБА 
ДРУЗЕЙ КРЫМА В КИТАЕ

Я сотрудничаю с Россией 
около 40 лет. Очень рад на-
граде, которой сегодня 
удостоен. И дальше буду 
работать на благо нашей 
общей дружбы, справед-
ливости, мира. Как говорят 
в России: «Мы вместе, мы 
победим!» 

АНДЖЕЙ РОМАНЧУК
СЕКРЕТАРЬ ПРАВЛЕНИЯ РУССКОГО 
КУЛЬТУРНОПРОСВЕТИТЕЛЬСКОГО 
ОБЩЕСТВА В ПОЛЬШЕ

Я благодарен возможности 
свободно встречаться 
со своими друзьями. А ког-
да-то, более 10 лет назад, 
мне с китайским товарищем 
непросто было прорваться 
на референдум, организо-
ванный в Крыму. Была даже 
угроза нашей депортации. 

ВАСФИ СЕЛЬ
ГЛАВА ТУРЕЦКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ 
МЕЖДУНАРОДНОГО ДВИЖЕНИЯ 
РУСОФИЛОВ

С первого дня и по сегод-
няшнее время защищаем 
правду о Крыме, о происхо-
дящем в России. Я горжусь 
тем, что участвую в работе 
форума сегодня, что стою 
на этой сцене, отмечен цен-
ной для меня наградой.   

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

Стили и тенденции 
меняются, 
но неизменно 
возвращаются 
к классике
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Осужденный за государственную измену 
и попытку диверсии понесет наказание

Суд приговорил к 22,5 года 
лишения свободы россияни-
на, который пытался подо-
рвать железнодорожный 
путь в Воронежской обла-
сти. Как сообщили в ФСБ, 
преступник выполнял зада-
ние Главного управления 
разведки Минобороны 
 Ук раины (ГУР МОУ). 

Гражданин РФ Александр 
Александрович Димитренко 
в мае 2022 года изъял из 
схрона в Воронеже взрывное 
устройство, сообщили в Цен-
тре общественных связей 
ФСБ России. Координаты ему 
предоставили кураторы ГУР 
МОУ. Бомбу он планиро-
вал заложить под железно-
дорожное полотно около 
станции Масловка Ленин-
ского района Воронежской 
об ласти. 

Мужчину своевременно задер-
жали по адресу проживания. 
В ходе обыска выяснилось, что 
Димитренко хранил у себя до-
ма около двух килограммов 
взрывчатого вещества. У него 
также нашли девять взрывате-
лей различных типов, а еще 
поддельный паспорт гражда-
нина Украины. Кроме того, 
осужденный прятал нацист-
скую символику и литературу.
Осужденному Александру Ди-
митренко 1992 года рождения 
1-й Апелляционный суд об-
щей юрисдикции назначил 
наказание в виде 22 лет и 6 ме-
сяцев лишения свободы. Пер-
вые 4,5 года он проведет 
в тюрьме, а затем будет отбы-
вать наказание в колонии 
строгого режима.
Адвокат Сталина Гуревич рас-
сказала, что такие преступле-
ния считаются государст-
венной изменой. Статьей 
275 Уголовного кодекса РФ 
предусмотрена ответствен-

ность за совершение дей-
ствий в интересах другого го-
сударства, то есть за шпио-
наж, например, за оказание 
какой-либо помощи, в том 
числе материальной, техни-
ческой, консультационной. 
— За это предусмотрено нака-
зание — лишение свободы на 
срок от 12 до 20 лет и вплоть 
до пожизненного, — подчерк-
нула Сталина Гуревич. 
Преступник должен понести 
суровое наказание, поскольку 
его диверсия могла повлечь за 
собой крайне тяжелые по-
следствия, говорит политолог 
Сергей Станкевич. 
— Срок заключения полно-
стью заслужен, особенно если 
учитывать условия военных 
действий, ведь поезд мог сой-
ти с рельсов, соответственно, 
были бы многочисленные 
жертвы, — заключает Сергей 
Станкевич.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Теплые слова поддержки 
способствуют восстановлению 

В Российском государствен-
ном университете нефти и га-
за имени И. М. Губкина 
 (Губкинский университет) 
до 7 ноября проходит акция 
«Спасибо за мужество».

Нас встретили в холле инсти-
тута и повели в большой кори-
дор, соединяющий два корпу-
са. В портретной галерее сто-
ят большой стол, несколько 
стульев, а на столе разложены 
открытки и разноцветные 
ручки. Место выбрано неслу-
чайно. Именно здесь на сте-
нах висят фотографии извест-
ных ученых 1970-х годов. Ме-
сто вызывает у студентов гор-
дость и уважение.
Любой желающий во время 
перерыва в учебном процессе 
сможет подписать открытку 
для солдата, адресовав ему са-
мые добрые пожелания.
— Акцию мы проводим перед 
поездкой активистов союза 
творческих студентов в госпи-
таль. 10 ноября мы отправим-
ся в поселение Вороновское 
и передадим все открытки ра-
неным солдатам. Студенты 
подготовили специальный 
концерт для бойцов, — отме-

тила руководитель студенче-
ского патриотического клуба 
Губкинского университета 
«Я горжусь» Дарья Хоптовая.
Всего в госпитале находятся 
около 560 солдат. Они с нетер-
пением ждут каждую весточку 
и читают все пожелания.
— Я пришла сюда написать от-
крытку бойцам, потому что 
хочу их поддержать. Мой брат 
Денис тоже пошел доброволь-

цем на фронт и погиб 26 сен-
тября этого года под Артемов-
ском. Наверное, ему было бы 
приятно, если я написала бы 
письмо, поэтому я считаю, что 
это мой долг, — рассказала 
участница акции Татьяна 
Рыбкина.
За первый день участники на-
писали около 150 писем. 
— Обычно солдаты собирают-
ся в холле госпиталя, но ино-
гда нам разрешают пройти по 
палатам и раздать открытки 
тем, кто не может спуститься 
к нам сам, — объяснила Дарья 
Хоптовая.
Студент первого курса фа-
культета разработки нефтя-
ных и газовых месторожде-
ний Арсений Баронов уча-
ствует в акции «Спасибо за 
мужество» не в первый раз. 
— Это действительно важно. 
Солдатам нужна наша под-
держка, поэтому я прихожу 
сюда на перемене и пишу 
письма нашим бойцам, — рас-
сказал Арсений. 
Акция завершится подсчетом 
писем. После волонтеры отве-
зут их в госпиталь раненым.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

6 ноября. Председатель союза творческих студентов РГУ имени Губкина Карина Мурзагалиева 
и студент 1-го курса Арсений Баронов с открытками для солдат. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Октябрь 2024 года. Боец с позывным «Субару» в зоне СВО

Р уководил культур-
но-гуманитарной 
бригадой Москов-
ского современно-
го художественно-

го театра главный режиссер 
Руслан Банковский. Он изве-
стен зрителям по ролям в по-
пулярных сериалах. 
— Вместе со мной в новые ре-
гионы выезжала прекрасная 
артистка Ольга Незговоро-
ва, — рассказывает Банков-
ский. 
Участвовали в концертах бри-
гады баянист, лауреат между-
народных и всероссийских 
музыкальных конкурсов Дми-
трий Козырев и артист ориги-
нального жанра Александр 
Миллер, известный театра-
лам по спектаклям МСХТ 
«РаскольникОFF», «Анна Ка-
ренина», «Мальчишник», 
«Бальзаминов». 
Артисты провели около десяти 
концертов перед военнослужа-
щими в городах Первомайске, 
Краснодоне, расположенных 
в Луганской Народной Респу-
блике. Помимо этого, творче-
ский коллектив выступил пе-
ред бойцами батальона «Ала-
ния» в Запорожской области. 
— Это добровольческий бата-
льон из Северной Осетии, 

в котором мы бываем регу-
лярно, оказываем им адрес-
ную помощь, — продолжает 
Банковский.
Репертуар артистов состоял 
из лирических произведений 
и юмористических сочине-
ний. Дмитрий Козырев ак-

компанировал на баяне и ис-
полнял отдельные музыкаль-
ные номера, а Александр Мил-
лер выступал с пародиями на 
известных людей. По их сло-
вам, бойцам хочется иногда 
отвлечься и забыть о том, где 
они. И артисты помогают им. 

— Также мы передали бойцам 
подарки от участников теле-
грам-канала «ZA НАШИХ», 
педагогов, учеников и родите-
лей Развилковской средней 
общеобразовательной школы 
Московской области, которые 
в этот раз передали для бой-

цов сделанные ими мягкие 
игрушки, персонажа совет-
ских мультфильмов Чебураш-
ку, — говорит Руслан. 
Главный режиссер отмечает, 
что МСХТ уже давно сотруд-
ничает с Развилковской об-
щеобразовательной школой, 
где педагоги и школьники 
также активно собирают гу-
манитарную помощь. Часто 
актеры поддерживают ребят 
и приезжают на отправку 
грузов. Несколько раз лично 
приезжал худрук МСХТ на-
родный артист России Влади-
мир Стеклов.
— В этот раз мы отвезли элек-
трогенераторы, бензопилы, 
чтобы обустраивать землян-
ки, сапоги резиновые на уте-
плителе, средства гигиены, 
продукты питания долгого 
хранения, сладости. Очень 
много было собрано лекарств 
по запросам. Также отвезли 
наборы ключей для ремонта 
техники и машин, — продол-
жает Банковский.
Помимо этого, творческий 
коллектив посетил Луганский 
детский дом. Туда они отвезли 
подгузники, игрушки. Арти-
сты исполнили известные пес-
ни для детей, а также переда-
ли им подарки. А в местный 
военный госпиталь отвезли 
медикаменты, вату, бинты, 
шприцы. 
Примерно один или два раза 
в месяц артистам МСХТ удает-
ся выезжать на новые терри-
тории. Недавно от всероссий-
ской организации «Народный 
фронт» творческий коллектив 
на безвозмездной основе по-
лучил автомобиль, благодаря 
чему может чаще ездить с гу-
манитарной помощью.
— Бывает, когда у нас ограни-
ченное время, отвозим груз на 
склад, расположенный в горо-
де Рубежное, и просим наших 
партнеров — сотрудников 
благотворительного фонда из 
Воронежской области — рас-
пределить собранные вещи по 
воинским частям или госпи-
талям, — продолжает Банков-
ский.
Главный режиссер МСХТ от-
мечает, что, по возможности, 

всегда стараются сами до-
ехать до подразделений, с ко-
торыми сложились дружеские 
отношения, хотя бы для того, 
чтобы пообщаться с ними. 
Ведь военнослужащим зача-
стую хочется узнать интерес-
ные и актуальные новости 
с большой земли, на месте они 
не всегда оперативно узнают 
что-то новое. При этом всегда 
военнослужащие тепло встре-
чают артистов и в последнюю 
поездку записали видеообра-
щение для художественного 
руководителя МСХТ, народно-
го артиста России Владимира 
Стеклова, который был ини-
циатором сборов гуманитар-
ной помощи в 2022 году. С то-
го периода работники МСХТ 
занялись отправкой грузов 
и ныне считают эту деятель-
ность частью своей повсед-
невной работы, однако вы-
полняют ее не принудитель-
но, а по велению своей души.
Не успела одна бригада вер-
нуться с боевых рубежей ЛНР 
и Запорожской области, как 
другая группа отправилась 
в следующую поездку. Бук-
вально пару дней назад в эти 
регионы отправился теа-
тральный менеджер МСХТ Ру-
стем Ахметшин. Он повез оче-
редной груз гуманитарной 
помощи для военного госпи-
таля и бойцов на передовой.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Творческий коллектив провел 
концерт для военнослужащих
Агитбригада 
 Московского со-
временного ху-
дожественного 
театра (МСХТ) 
вернулась из оче-
редной поездки 
на Донбасс, где 
провела несколь-
ко концертов 
для участников 
спецоперации 
и передала гум-
помощь.

4 ноября. Театральный менеджер МСХТ Рустем Ахметшин готовит машину с гуманитарным 
грузом, который предназначен для отправки в Луганскую Народную Республику, участникам 
специальной военной операции

сVои люди

ВЛАДИМИР СТЕКЛОВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО СОВРЕМЕННОГО 
ХУДОЖЕСТВЕННОГО ТЕАТРА, 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ

Артисты нашего театра под-
ключились к сбору гуманитар-
ной помощи практически с са-
мого начала специальной во-
енной операции, то есть боль-
ше двух лет назад. И в эту 
деятельность погружена поч-
ти вся труппа МСХТ. Артисты 
участвуют в агитбригадах, да-
ют концерты, выезжают в дет-
ские дома, где выступают пе-
ред детьми, оставшимися 
без попечения родителей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Уничтожили позиции 
противника
Российские артиллеристы-
десантники нанесли три 
удара по пункту управления 
беспилотниками на правом 
берегу Днепра в Херсонской 
области. Об этом сообщили 
в Минобороны России.Так-
же уничтожили позиции 
противника с помощью ору-
дия «Гиацинт-Б». До этого 
украинские военные запу-
скали разведывательные 
и ударные беспилотники 
в сторону оборонительных 
позиций ВС РФ. 
■
Враг нейтрализован
Экипаж армейской авиации 
на вертолете Ми-28НМ в со-
ставе смешанной тактиче-
ской группы уничтожил лич-
ный состав и опорный пункт 
ВСУ в приграничном районе 
Курской области. Об этом 
сообщили в Минобороны 
РФ. Затем нашей стороной 
было выполнено противора-
кетное маневрирование — 

отстрел тепловых ловушек. 
Это действие было выпол-
нено, чтобы предотвратить 
попадание снарядов пере-
носного зенитного ракетно-
го комплекса противника.
Кроме того, военнослужа-
щие группировки войск «Се-
вер» уничтожили замаски-
рованный танк ВСУ. Он на-
ходился в районе одного 
из населенных пунктов 
в приграничном районе Кур-
ской области. За все вре-
мя боев ВСУ потеряли 
30 050 военных и 184 танка. 
■
Теряют союзников
Глава комитета Верховной 
рады по вопросам внешней 
политики и межпарламент-
ского сотрудничества Алек-
сандр Мережко заявил, что 
Украине придется несладко 
с победой Дональда Трампа 
на выборах США. Он назвал 
политика «трудным, вызы-
вающим, но необязательно 
плохим». Следовательно, 
врагу придется приложить 

немало усилий, чтобы убе-
дить Трампа поддерживать 
Киев.
■
Получат выплаты
Сотрудники федеральных 
государственных органов 
на территориях ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской 
областей получат ежеме-
сячные выплаты в размере 
30 тысяч рублей. Соответ-
ствующий указ подписал 
президент России Влади-
мир Путин. Указ вступил 
в силу с 1 ноября 2024 года.
■
Освободили 
два населенных пункта
Российские военные взяли 
под контроль населенный 
пункт Максимовка и Анто-
новка в ДНР. Об этом сооб-
щило Минобороны РФ. Так-
же ударили по формирова-
ниям трех бригад ВСУ в на-
селенных пунктах Зеленое 
Поле, Великая Новоселка 
ДНР и Темировка Запорож-
ской области. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

КАРИНА МУРЗАГАЛИЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ТВОРЧЕСКИХ 
СТУДЕНТОВ РГУ ИМ. И. М. ГУБКИНА
Такая акция сплачивает наш 
народ и помогает бойцам осоз-
нать, что они не одиноки. Сло-
ва поддержки пишут студенты 
разных факультетов и направ-
лений. Каждый участник смо-
жет высказать свои пожелания 
в письме раненым солдатам, 
поднять их дух и дать сил 
для скорейшего выздоровле-
ния. Наши столы расположены 
на самых проходимых местах. 
Там, где студенты  смогут заме-
тить стенд  и принять участие. 
Надеемся, что удастся собрать 
много писем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Боевые действия 
изменили ценности

«Учитывая, что все может за-
кончиться внезапно и бы-
стро, появляется сожаление 
о чем-то несделанном», — 
мысль, к которой участник 
спецоперации с позывным 
«Субару» пришел, находясь 
на фронте. Вчера с ним 
встретился специальный 
корреспондент «ВМ» Алек-
сандр Зосимов, который на-
чал работу в зоне СВО. 

Когда объявили частичную 
мобилизацию (сентябрь 
2022 года. — «ВМ»), «Субару» 
был уверен, что не попадет 
под нее, поскольку его воен-
но-учетная специальность не 
входила в список тех, которые 
тогда требовались на фронте. 
Так думал боец...
— Пока в почтовом ящике не 
обнаружили повестку в воен-
комат для уточнения докумен-
тов, — говорит «ВМ» участник 
спецоперации. — 
А там всем присва-
ивали ВУС — 
100 (мотострел-
ки), несмотря 
на то, кто кем был 
на срочной службе. 
После назначения 
даты отправки его 
одолела мысль: 
«Что будет дальше, 
чего ждать...»
— Да, поначалу 
была полная не-
разбериха, — признается 
он. — Никто не понимал, что 
проис ходит.
Повестку в почтовом ящике 
обнаружила его жена — Ана-
стасия. И сразу в слезы... 
— Тяжелее всего было про-
щаться с ребенком. Когда со-
бирался в военкомат, он еще 
спал. Я его поцеловал и ушел. 
Уже потом жена ему сказала, 
что я уехал на работу, — вспо-
минает молодой человек. — 
А так беспокоились все: род-
ные, друзья.
На полигоне в Белоруссии, где 
он проходил подготовку, ему 
дали позывной — «Субару».
— Он пошел от марки авто, на 
котором моя жена приезжала 
на полигон, — рассказывает 
боец. — Его багажник всегда 
был забит под завязку, поэто-
му в один момент жену стали 
узнавать и говорить: «Пропу-
стите «Субару». А когда жена 
приехала на танковый поли-
гон и вместе с гумпомощью 
привезла нашивки (Анаста-
сия  — руководитель фонда 
«ВышФронт» по отшиванию 
шевронов бойцам СВО.  — 
«ВМ»), мы приняли решение 
взять мне такой позывной.
Изначально боец с позывным 
«Субару» находился в пехоте. 
А потом его «перекинули» 
в танковый полк. 
— Тогда нас отправили зани-
маться на полигон, где усло-
вия были приближены к бое-
вым в плане жилья и обеспе-
чения. Например, электриче-
ство давали на несколько 
часов в сутки, — рассказывает 
он. — Учился управлять дро-
нами, занимался корректи-
ровкой стрельбы из танков.
Основных задач, которыми 
военнослужащий в составе 
батальона занимался на 
фронте, было три.
— Первая — это управление 
БПЛА для корректировки 
стрельбы. Вторая — ночные 
дежурства на связи. В этом 
случае все подразделения до-
кладывают обо всем произо-
шедшем: все ли в порядке. 
А я уже дальше передаю ин-
формацию в полк. Если что-то 
случается, то думаю, что де-

лать. Или, если требует ситуа-
ция, поднимаю дежурного 
офицера для разрешения воз-
никающих вопросов, — 
 рассказывает боец. — Тре-
тья — это «бумажная» работа 
в штабе.
«Субару» отмечает, что изна-
чально его подразделение бы-
ло в глухой обороне. 
— Позже, осенью 2023 года, 
началось наступление и про-
движение вперед. И уже за 
2024-й — более масштабное 
продвижение, которое идет 
на текущий момент, — вспо-
минает он.
«Субару» не отрицает, что ус-
ловия боевых действий за-
метно изменили его и това-
рищей.
— Недавно, работая с фото-
графиями личного состава, 
я заметил, что всего за один 
год люди сильно постаре-
ли, — признается участник 

СВО. — Насколько изменился 
я? Об этом, наверное, лучше 
спросить у близких. Но могу 
сказать одно: психическое 
и моральное состояния в нор-
ме. Приезжая в отпуск, за-
бываю о другой жизни, воз-
вращаюсь в свое обычное со-
стояние.
Порой пребывание на фронте 
наталкивает на глубокие раз-
мышления.
— Есть такое понятие: «син-
дром отложенной жизни». 
Здесь я понял, что раньше так 
и существовал, — делится 
«Субару». — Учитывая, что 
все может закончиться вне-
запно и быстро, появляется 
сожаление о чем-то несде-
ланном. Хочется кому-то что-
то сказать или изменить то, 
что не успел. Стараюсь вос-
полнять эти пробелы. Еще тут 
меняются ценности. Конеч-
но, материальные потребно-
сти остались. Но после пере-
житого начинаешь больше 
ценить своих близких и то, 
что для тебя делают люди. 
Кстати, зачастую на помощь 
приходят не только семья, но 
совсем чужие. Очень почув-
ствовал это после организа-
ции гуманитарного сбора для 
нашего батальона через су-
пругу и «ВышФронт». А вот 
те, кто много обещал, ушли 
в небытие.

От нашего 
специального 
корреспондентата

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ

«Заметил, что 
за один год люди 
сильно постарели. 
А насколько 
изменился я?»

Громкое дело

АНАСТАСИЯ КРАВЦОВА
ЖЕНА БОЙЦА С ПОЗЫВНЫМ СУБАРУ

Я всегда знала, что мой муж 
достойный человек. Не было 
и нет сомнения в том, что свои 
задачи он выполняет с полной 
отдачей и ответственностью. 
При этом долгое время меня 
не покидал страх, что участие 
в СВО наложит отпечаток 
на нашу семью, ведь жизнь 
в разлуке — это огромное ис-
пытание. Но время показыва-
ет, что мы проходим любые 
препятствия, кризисы и сомне-
ния. И я горжусь своим мужем. 
Ведь он, несмотря ни на что, 
находит возможность быть 
мне опорой и поддержкой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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КИРИЛЛ БАРЫШНИКОВ
КИНОКРИТИК, ЧЛЕН ГИЛЬДИИ 
КИНОРЕЖИССЕРОВ РОССИИ
На данном этапе сложно ска-
зать, насколько хорошим по-
лучится новая версия сказки 
«Буратино». Здесь однознач-
но вложено огромное количе-
ство средств на декорации, 
костюмы и прочие расходы. 
Вероятно, мы увидим краси-
вую картинку со множеством 
спецэффектов. Но по сцена-
рию могут быть неточности, 
ведь для режиссера Игоря Во-
лошина это первая сказка. 
В любом случае мы будем на-
деяться, что такая кропотли-
вая работа даст отличный ре-
зультат, и в итоге зрители бу-
дут в восторге. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Ученицы 11-го класса из шко-
лы № 1357 «На Братислав-
ской» Екатерина Карпова 
и Анна Боровикова занялись 
этой разработкой год назад. 
Их преподаватель по проект-
ной деятельности задал всему 
классу создать в качестве до-
машнего задания что-то уни-
кальное, оригинальное. После 
долгих раздумий они решили 
создать собственный удобный 
и легкий ортез для тех, кто 
столкнулся с переломом руки. 

— Сначала мы ничего не мог-
ли придумать, — рассказыва-
ет «ВМ» Екатерина Карпо-
ва. — В один из вечеров я ре-
шила посоветоваться с роди-
телями. Они вспомнили 
историю, как несколько лет 
назад у меня была сломана ру-
ка и как невыносимо было хо-
дить с обычным ортезом. По-
этому в качестве идеального 
варианта родители предложи-
ли сделать на домашнем 
3D-принтере собственный 
легкий и практичный меди-
цинский бандаж.
Опыт моделирования и печа-
ти у школьницы уже имелся.
— При покупке нашего 
3D-принтера несколько лет 
назад я печатала на нем раз-
личные фигурки персонажей 
для себя и друзей, — расска-
зывает Екатерина Карпо-
ва. — В первое время мне ка-
залось невероятно сложным 
занятием разрабатывать 
какие-то модели, а тем более 
задавать им реалистичные 
параметры. Важно рассчи-
тать все так, чтобы ничего не 
развалилось. Однако благода-
ря интересу у меня получи-
лось сделать собственные фи-
гурки.
На проектирование и созда-
ние итогового варианта ушло 
много времени.
— Мы с Аней долго разбира-
лись, каким будет итоговый 
вариант. Было бесчисленное 
количество набросков. И на 
создание каждого уходило 
около недели, — рассказыва-
ет школьница. — Через месяц 
мы сделали тот самый макет, 
который мог надежно фикси-
ровать кисть и при этом почти 
не ощущался на теле. Созда-
ние такого ортеза не требует 
больших денежных вложе-
ний, он дешевый в производ-
стве.
Ответственной за проектиро-
вание была Екатерина Карпо-
ва, а Анна Боровикова помо-

гала с текстовым описанием 
макета. 
— Когда мы вместе презенто-
вали наш ортез в школе, класс 
и учитель были восхищены 
итоговой рабо-
той, — подмечает 
Карпова. — Через 
некоторое время 
мы представили 
свою разработку 
на научно-практи-
ческой конферен-
ции «Инженеры будущего», 
где по итогу заняли призовое 
место. 
После презентации изделия 
девочкам стали предлагать 
развитие в сфере медицин-
ского оборудования.
— Наш вариант ортеза ока-
зался очень интересен неко-
торым участникам жюри, — 
объясняет школьница. — 
Они увидели хороший потен-
циал в нашем простом 

пластиковом каркасе. Мы, 
конечно, не можем его срав-
нивать с серьезными банда-
жами, которые используются 
для лечение переломов. Все-

таки у нашей раз-
работки есть не-
большие недоче-
ты, которые нуж-
но исправлять. 
Например, наш 
ортез можно обтя-
нуть какой-нибудь 

тканью, которая сделает его 
намного мягче, потому что 
сама конструкция из пласти-
ка достаточно жесткая на 
ощупь. 
Школьницы не исключают, 
что в будущем займутся разви-
тием своего учебного проекта. 
— Конечно, было бы неплохо 
попробовать сделать ортез, 
например, для суставов или 
для ног. Однако пока это все 
на данный момент только 

мысли, которые будут ждать 
своей реализации в будущем. 
Как именно все это сделать, 
я пока до конца не представ-
ляю, — рассказывает Екате-
рина Карпова. — Но безуслов-
но, это очень интересная те-
ма, мне нравится творить, 
создавать что-то на благо че-
ловеческого здоровья. Это 
всегда будет необходимо, 
нужно и полезно людям.
После окончания школы де-
вушки планируют поступить 
в вуз. Сейчас они думают, ка-
кое направление лучше вы-
брать. Рассматривают вари-
анты инженерных или ИТ-
специальностей, где они смо-
гут совершенствовать навыки 
моделирования. Что будет 
крайне полезно, если в буду-
щем они решат развивать 
свой школьный проект. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Сами сделали ортез 

29 октября. Учащиеся столичной школы № 1357 Екатерина Карпова (слева) и Анна Боровикова 
с собственным ортезом, который можно носить при переломе руки 

Учащиеся столичной 
школы Екатерина 
Карпова и Анна 
Боровикова 
разработали 
собственный 
медицинский ортез 
для восстановления 
рук после переломов 
самых разных видов 
и тяжести.

Необитаемый остров удивил 
редкими растениями

Иван отправился с экспедици-
ей на необитаемый остров 
Онекотан Большой Куриль-
ской гряды. 
— Это был уже пятый сезон 
научно-исследовательской 
экспедиции под эгидой Рус-
ского географиче-
ского общества 
и центра Минобо-
роны по изучению 
Курильских остро-
вов. Интересно, 
что они протягива-
ются от полуостро-
ва Камчатка и до японского 
Хоккайдо. Длина Большой Ку-
рильской гряды составляет 
около 1200 километров. Там 
примерно 70 островов с очень 
интересной природой, — рас-
сказывает Савинов.
Иван подал заявку на отбо-
рочный конкурс, так как его 
научное направление — фло-
ра — также было предметом 
исследования на Курилах.
— В состав группы входили 
не только ботаники, но еще 

и орнитологи, почвоведы, 
ведь было важно максималь-
но изучить природу Куриль-
ских островов, — дополнил 
Савинов.
Пятый сезон поездки участ-
ники посвятили Северным 

Курилам, в частно-
сти интересному 
острову под назва-
нием Онекотан.
— Погода на нем 
всегда была туман-
ная с моросью, но 
в течение трех не-

дель, которые мы там прове-
ли, нам удалось поймать не-
сколько дней ясной погоды. 
Главной проблемой на этом 
острове считаются мухи и ко-
мары. Их там действительно 
много, — дополнил Иван.
Онекотан поистине красивое 
место. Остров известен благо-
даря своим географическим 
особенностям. Там есть вул-
кан внутри вулкана и остров 
внутри острова. Их называют 
восьмым чудом Света.

— Если смотреть на этот 
остров с высоты птичьего по-
лета, то может показаться, что 
он усеян высокими деревья-
ми. На самом деле это не так. 
Там растет обычный ольхов-
ник, который достигает около 
шести метров в высоту, — до-
полнил Савинов.
Климат на острове мягкий, но 
достаточно влажный. 
— Из-за того, что там растет 
высокая трава, проходимость 
на острове очень плохая, хотя 
нам помогал вездеход, — от-
метил Савинов.
Из Москвы до Петропавлов-
ска-Камчатского биологи до-
брались на военно-транспорт-
ном самолете, потому что вез-
ли собой очень много техники.
— С Камчатки мы добирались 
на большом десантном кораб-
ле, который предоставило 
Министерство обороны 
РФ, — рассказал Савинов.
Сейчас Ивану сложно судить, 
есть ли какие-то уникальные 
растения, потому что разо-
браны еще не все материалы.
— Одно могу сказать. Мы со-
брали гербарий и привезли 
фотографии около 150 расте-
ний. С коллегами мы ожидаем 
найти новые для этого остро-
ва виды. Предварительные 
результаты говорят о том, что 
новинки будут. Например, не-
которые хищные разновидно-
сти, — дополнил Савинов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Иван Савинов 
(на фото), профессор 
кафедры ботаники 
РГАУ-МСХА 
им. К. А. Тимирязева, 
вернулся 
из экспедиции 
на необитаемый 
остров.

Основное помещение, в кото-
ром временно содержатся ле-
тучие мыши, называется ко-
жанник. Среди его обитате-
лей — рыжая вечерница (один 
из крупных видов летучих 
мышей, имеет рыже-коричне-
вый оттенок) по кличке Яло. 
Ее нашли зимой в офисном 
здании.
— Там ей посчастливилось 
встретить на своем пути 
очень много добрых людей. 
Охранник ее спрятал, чтобы 
не выкинули на улицу. Побе-
жал искать помощи и нашел 
двух сотрудников. Они как раз 
ее и привезли в наш центр, — 
рассказывает Юлия Першина. 
Здесь же живет и двухцвет-
ный кожан по кличке Милаш-
ка. Его нашла женщина на 
детской площадке, написала 

в районный чат для мам. Вме-
сте женщины нашли контак-
ты центра, скинулись на такси 
и привезли летучую мышь.
В отдельном помещении рас-
положен разлеточник. Это 
большой вольер 
с домиками, укры-
тиями. Здесь до-
статочно про-
странства для того, 
чтобы мыши зано-
во учились летать. 
Затем для них про-
водят «экзамен». Зоологи на-
блюдают, как животное лета-
ет и может ли самостоятельно 
подняться с земли. 
— Весной мы формируем 
группы летучих мышей по тем 
районам, где их нашли. И вы-
пускаем обратно, — говорит 
Юлия. — Это классное чув-
ство, когда понимаешь, что 
животные, которые могли по-
гибнуть, улетели.
По словам Юлии, многие бо-
ятся рукокрылых. Но един-
ственное, чего стоит опасать-
ся, — бешенства. Однако все 
млекопитающие могут пере-
носить этот вирус, и от других 
заразиться больше шансов, 
чем от летучих мышей.
— Если у вас в доме оказалась 
летучая мышь, сначала нужно 
отбросить панику. Нужно по-
нимать, что это маленькое 

беззащитное десятиграммо-
вое животное, которое залете-
ло не потому, что хочет вам 
навредить, а по причине нео-
пытности и желания где-то от-
дохнуть или поспать, — рас-

сказывает Юлия 
Першина. — Нуж-
но надеть перчат-
ки: кожаные, рези-
новые или строи-
тельные. Нельзя 
ловить мышку 
в полете, иначе ее 

можно травмировать. Нужно 
дождаться, когда она сядет на 
ровную поверхность, накрыть 
ее тряпочкой и посадить в ко-
робочку с вентиляцией. 
— Но отверстия для воздуха 
должны быть маленькими. 
Потому что летучая мышь, 
как жидкость, просочится 
в любую щель, — объясняет 
Юлия. — После этого можно 
звонить в центр реабилита-
ции.
По разным причинам летучие 
мыши могут просыпаться во 
время зимней спячки, и это 
опасно тем, что зверь может 
просто не дожить до весны. 
Все это и многое другое при-
вело к тому, что все летучие 
мыши Москвы и Подмосковья 
занесены в Красную книгу. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
edit@vm.ru 

В часе езды от столицы, в ки-
нопарке «Москино» располо-
жился небольшой итальян-
ский городок с уникальной 
архитектурой и аккуратными 
узенькими улочками. 
Однако за пределами съемоч-
ной площадки сложно ска-
зать, что место обладает осо-
бой атмосферой. Ведь снару-
жи все это выглядит как белая 
неприступная крепость. Но 
если сделать несколько шагов, 
можно заметить, как падает 
волшебная завеса, отделяю-
щая нас от маленькой Италии. 
Появляются старые здания, 
повидавшие немало человече-
ских судеб и взрастившие це-
лые поколения, узкие улочки. 
Прогуливаясь между домов, 
можно заметить небольшие 
фонтаны. От дома папы Кар-
ло, расположенного по адресу: 
Via Gastone Modesto, 12, есть 
проход к центральной площа-
ди. На ней величаво зазывает 
посетителей театр Карабаса. 
Здесь же можно зайти переку-
сить в уютное итальянское ка-
фе с летней верандой или 
взять аппетитный багет в пе-
карне напротив. 
— Это некий неназванный го-
род, собирательный образ 
Италии на рубеже XIX–XX ве-
ков, — рассказывает «ВМ» 
продюсер и сооснователь ки-
нокомпании «Водород» Миха-
ил Врубель. — Все эти декора-
ции строились довольно бы-
стро для такого объема. Мно-

гие говорят, что случилось 
чудо. Но мы снимаем сказку, 
поэтому так и должно быть. 
Врубель отметил, что строи-
тельство сказочного города 
началось в мае. 
— Я просил наших художни-
ков сделать декорации, напо-
минающие и Фло-
ренцию, и Воль-
терру, и Витербо, 
где сохранился 
с р е д н е в е к о в ы й 
квартал пилигри-
мов, — говорит ре-
жиссер Игорь Во-
лошин. — Вы можете видеть 
на декорациях и готические 
элементы, у нас также и ре-
нессанс имеется, и более позд-
ний, переходный период к Вы-
сокому Возрождению. Понем-
ногу от великих итальянских 

мастеров — так что в итоге 
всего отовсюду, как венециан-
цы, натаскали на наш остров 
под названием «Искусство».
Восхищаются результатом 
и актеры фильма. В роли Кара-
баса Федор Бондарчук, Маль-
вину сыграет Анастасия Талы-

зина, Арлекина — 
Рузиль Минекаев, 
Пьеро — Степан 
Белозеров, а Арте-
мона — Марк Эй-
дельштейн. При 
этом роль главного 
героя сказки, Бура-

тино исполнит юная актриса 
Виталия Корниенко. 
— У нас есть современные тех-
нологии, которые позволяют 
показать в кадре живую ку-
клу, а не человека в гриме, — 
говорит Игорь Волошин. — 

С Виты в процессе съемки ска-
нируются данные, которые 
потом будут наложены на де-
ревянную куклу, чтобы та мог-
ла заговорить. Все эмоции, 
которые в кадре испытывает 
Буратино, взяты с актрисы. 
Мы пробовали разных детей 
на эту роль. Но Вита оказалась 
круче всех.
Другие детали об экраниза-
ции легендарной сказки соз-
датели фильма пока хранят 
в секрете. При этом часть де-
талей авторы кинокартины 
обещают раскрыть в декабре. 
На экранах «Буратино» поя-
вится в начале 2026 года, в но-
вогодние праздники. Создате-
ли уверяют, что смотреть 
фильм стоит всей семьей.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Беззащитные летучие мыши
всегда нуждаются в заботе

Старая сказка новым почерком, или Итальянская 
проза глазами отечественных творцов

Зоолог Юлия Першина 
работает 
в Московском 
зоопарке. Вместе 
с командой из Центра 
реабилитации 
рукокрылых спасает 
летучих мышей. 

В разгаре съемки 
нового фильма 
«Буратино» 
под руководством 
режиссера Игоря 
Волошина. «ВМ» 
побывала 
на киноплощадке 
и узнала, как 
выглядит сказочный 
городок и кто 
исполнит роль 
главного героя.

22 октября. Режиссер Игорь Волошин в кинопарке «Москино» рассказывает о декорациях сказочного города для фильма «Буратино», 
который выйдет на экраны в 2026 году. ФОТО: ВИКТОРИЯ БИЯТОВА

31 октября. Зоолог Елена Гаврилова с рыжей вечерницей 
по кличке Яло. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

На форуме спикеры и гости 
обсудили шаги по совершен-
ствованию системы воспита-
ния юных патриотов. Чтобы 
дать отпор агрессивному ин-
формационно-психологиче-
скому влиянию на детей, сто-

ит активно разви-
вать направление 
кадетского обра-
зования, — отме-
чает председатель 
общественной ор-
ганизации «Рос-
сийское кадетское 
братство» генерал-полков-
ник Владимир Чиркин.
Кроме того, руководитель дет-
ских и молодежных программ 
Национальной ассоциации 
объединений офицеров запа-
са ВС России «Мегапир» Ольга 
Савватеева рассказала об ак-
ции 2017 года, посвященной 
75-летию разгрома фашист-
ских войск под Москвой.

— Опыт показал, 
что живые свиде-
тельства героизма 
сильнее любых 
слов воздействуют 
на молодежь, дока-
зывая, что любовь 
к Отечеству объе-

диняет и связывает поколе-
ния, — говорит Савватеева.
На форуме наградили участ-
ников медалью ассоциации 
Маршала Советского Союза 
Д. Т. Язова. Их вручил предсе-
датель правления «Мегапира» 
генерал-полковник Владимир 
Зарицкий.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Участников патриотического форума 
наградили заслуженными медалями
Вчера состоялся 
форум «Эстафета 
патриотизма». 
В рамках мероприятия 
прошло вручение 
активным участникам 
общественных наград 
и медалей.

Среда обитания

У рукокрылых ночной 
образ жизни, а их домом 
может стать, например, 
дупло дерева или пеще-
ра. Они спят днем вниз 
головой, чтобы в случае 
опасности раскрыть свои 
крылья при падении 
и взлететь. Несмотря 
на то что у летучих мы-
шей слабое зрение, у них 
хороших слух и острое 
обоняние. Летучие мы-
ши не будут проявлять 
агрессию к людям, толь-
ко если у них бешенство 
или они сильно напуга-
ны. Рукокрылые не пере-
носят яркого света 
и громких звуков.

ПОВАДКИ

Зверье мое

Изобретателем множе-
ства ортезов, по мнению 
археологов, считает 
древнегреческий врач 
и философ Гиппократ, 
живший в IV веке до на-
шей эры. 
В 1575 году «отец совре-
менной хирургии» фран-
цузский врач Амбруаз 
Паре стал применять 
перфорированные ме-
таллические ортезы. 
Они использовались 
для коррекции сколиоза 
и лечения голеностоп-
ного сустава и косолапо-
сти, которая была так 
распространена среди 
местного населения. 

ИСТОРИЯ  ВОПРОСА

Дело техники

Камера! Мотор!

Дорогу 
молодым
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Художественный руководи-
тель Маяковки Егор Перегу-
дов поставил семейный рок-
спектакль «Багдадский вор 
и черная магия». Автор тек-
ста — Юрий Энтин, а музы-
ки — Давид Тухманов. 

Волшебство таинственного 
Востока увлекает зрителей 
с первых минут. Даже привыч-
ные театральные звонки зву-
чат затейливой арабской ме-
лодией. Атмосфера воссозда-
на до мелочей: можно даже 
услышать аромат багдадского 
базара, сделав пару прикосно-
вений к программке спекта-
кля. Такой подход заставляет 
даже взрослых зрителей ощу-
тить себя странником, путе-
шествующим по уголкам вол-
шебного мира, где девушки 
в парандже (да-да, паранджа 
тут не традиционно черная, 
а белая) похожи на белых ле-
бедей, элегантно перемещаю-
щихся по сцене, будто солист-
ки ансамбля «Березка, а кол-
дун легко превращает врагов 
в ослов и верблюдов. 
Сценограф Владимир Арефьев 
умело жонглирует образами, 
перемешивая в своих решени-
ях элементы узбекской, аф-
ганской, иранской и многих 
других культур. Так, девушки 
появляются в разноцветных 
платьях из ханского шелка, 
красавицы носят шаровары 
и прячутся под паранджой, 
а мужчины предстают в ро-
скошных тюрбанах. Кстати, 
некоторые детали сцениче-
ского решения подлинные. 
Например, всем известно, что 
Восток славится ковроткаче-
ством — так в спектакле появ-
ляются 50 традиционных ков-
ров, привезенных из Музея 
этнической культуры Дагеста-
на, которым от 70 до 100 лет. 
Осязаемость далекой культу-
ры, волнующей нашу фанта-
зию, перемежается со слож-

ными образами. Например, 
птицу Феникс (Анастасия Ми-
шина), которую ищет Багдад-
ский вор, окружают языки 
пламени — танцовщицы, 
скрытые за красными драпи-
ровками, а увидеть их лица 
можно только во время дви-
жения. Или же жители Багда-
да, заколдованные Черным 
магом (Вячеслав Ковалев), 
становятся безликой толпой, 
в которой вместо лиц — ри-
туальные маски. Спасать их 
всех и бросится Багдадский 
вор. В награду ему достанет-
ся не только красавица Фа-
тима (Алина Вакаева), до-
ждавшаяся возлюбленного, 
но и радость всех горожан. 
Пройдя все испытания лаби-
ринта: землетрясение, смерч, 
и в конце концов перехитрив 
мудрейшую птицу Феникс, он 
вернет город в привычный 
шумных круговорот, где тор-
говцы выносят подносы с хал-
вой и фруктами. 

В спектакле много иммерсив-
ного действия. Зрители со сме-
хом перекидывают друг другу 
сокровища из пещеры просто-
душного Циклопа (Олег Сапи-
ро), помогают стражникам 
найти преступников и делают 
свой выбор — помочь ли Фе-
никсу обмануть юношу, полу-
чив сладкую вату, или же ска-
зать правду и остаться без уго-
щения. Игровая форма, приду-
манная Егором Перегудовым 
рассчитана не только на детей, 
некоторые шутки, легко счи-
тываемые взрослой аудитори-
ей, для маленьких зрителей 
поясняет рассказчик. 
Песни, созданные Юрием Эн-
тиным и Давидом Тухмано-
вым, написавшим хиты из 
мультфильмов «Летучий ко-
рабль» и «Бременские музы-
канты», делают постановку 
еще более динамичной. При 

этом стоит отметить профес-
сионализм артистов труппы 
знаменитой Маяковки — они 
легко справляются и с инди-
видуальными, и с ансамбле-
выми вокальными партиями, 
и, кажется, могут составить 
достойную конкуренцию лю-
бой рок-группе. 
История находчивого Багдад-
ского вора (Александр Скрып-
ников) напомнит взрослым 
и детям о том, что судьба бла-
говолит тем, кто и сам не про-
мах. Несмотря на то что в ос-
нове спектакля лежит сказоч-
ный сюжет с классическими 
испытаниями главного героя 
и его борьбой за возлюблен-
ную, все же важным становит-
ся и то, какие средства режис-
сер и художник подобрали для 
рассказа. В итоге получился 
спектакль-калейдоскоп, пора-
жающий воображение.

М узей совре-
менного ис-
к у с с т в а 
( М М О М А ) 
специализи-

руется на современности 
в широком смысле слова — 
так искусствоведы обознача-
ют период с начала XX века до 
нашего времени. Все произве-
дения определяет особый под-
ход художников, для которых 
главное в творчестве — созда-
ние новых миров, особый 
взгляд на реальность. 
Экспозиция в залах здания на 
Петровке выстроена нелиней-
но — посетители не последо-
вательно видят развитие ис-
кусства в хронологическом 
порядке, а сами выбирают 
свой маршрут, переходя из за-
ла в зал. В результате такого 
решения выставка восприни-
мается как бесконечный по-
лилог художников, разделен-
ных во времени. В каждом за-
ле можно найти цитаты Вели-
мира Хлебникова — для 
кураторов важно, чтобы зву-
чали голоса тех, кто стоит 
у истоков искусства модерна.
Экскурсию для «ВМ» провел 
куратор, главный хранитель 
ММОМА Андрей Егоров. 
— На юбилейной выставке 
нам было важно показать 

многогранность и калейдо-
скопичность нашей коллек-
ции, — подчеркнул искусство-
вед. — Музей не придержива-
ется одной линии или тради-
ции, нам важно представить 
весь диапазон художествен-
ной культуры.
Одной из первых на выставке 
представлена картина Кон-
стантина Батынкова из серии 
«Кремль» 2012 года — на ней 
изображена Красная площадь 
с фантазийными космически-
ми объектами. 
— В работах этого художника 
всегда есть уход от повседнев-
ности к чему-то мистическо-
му, а в данном случае — футу-
рологии, — отметил кура-
тор. — А общий тон работы 

очень праздничный, мажор-
ный, что соответствует юби-
лейной выставке. 
В следующем зале представле-
ны скульптурные портреты — 
от творчества Юрия Анненко-
ва, работавшего в 1930-е го-
ды, к нашему современнику, 
Александру Рукавишникову, 
создавшему образ авангарди-
ста Владимира Татлина. Вы-
строенные в одну линию, они 
показывают, как в разные пе-
риоды скульпторы отказыва-
лись от реалистичности, а по-
том возвращались к ней. 
Сейчас авторы исследуют 
в своих произведениях тему 
памяти и частного опыта. Так, 
на выставке представлена се-
рия работ Кирилла Гаршина 

«Праздные дни», автор пере-
нес свои детские фотографии, 
сделанные на «Полароид» 
в 1990-х, на большой холст. 
Рассматривая их, каждый зри-
тель сможет найти что-то зна-
комое — похожую модель те-
левизора, которая стояла до-
ма почти у всех, репродукции 
картин или ковер на стенах. 
— В результате переноса от 
одной визуальной технологии 
к другой получилась серия ра-
бот о нашей памяти, — рас-
сказывает Андрей. — Как мы 
храним информацию, какие 
образы для нас важны, что мы 
выделяем в нашем сознании. 
Среди живописных полотен, 
фотографий, инсталляций 
и экранов с транслирующи-

мися видео есть и произведе-
ние основателя музея Зураба 
Церетели — абстрактный ви-
траж, поражающий буйством 
красок. Часто во время прове-
дения выставок его закрыва-
ют специальным экраном, но 
сейчас он стал частью экспо-
зиции. Завершает путеше-
ствие зал, где представлен ав-
топортрет Казимира Малеви-
ча, соединяющий черты реа-
лизма и импрессионизма.
Выставка «Вещи и видения» 
представляет панораму совре-
менного искусства, показыва-
ет его истоки в начале XX века 
и развитие на протяжении 
практически ста лет. Познако-
миться с экспозицией можно 
до 23 марта.

От Малевича к Церетели: 
выставка «Вещи и видения» 
В Московском 
музее современ-
ного искусства 
на Петровке 
проходит вы-
ставка «Вещи 
и видения». Экс-
позиция при-
урочена к 25-ле-
тию музея 
и показывает, 
как меняется 
актуальное ис-
кусство.

31 октября. Заведующий научным отделом Московского музея современного искусства (ММОМА) искусствовед Андрей Егоров показывает серию работ «Праздные дни» 
художника Кирилла Гаршина на выставке «Вещи и видения», приуроченной к 25-летию музея. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ 

Музей

Московский музей совре-
менного искусства 
(ММОМА) — первый госу-
дарственный музей в Рос-
сии, специализирующий-
ся на отечественном ис-
кусстве ХХ–XXI веков. Ос-
нователем и директором 
музея стал Зураб Кон-
стантинович Церетели, 
президент Российской 
академии художеств. 
Сейчас MMOMA распола-
гается на шести площад-
ках, а в собрании хранится 
более 10 000 эскпонатов.

СПРАВКА

Сериал 
о закулисной 
жизни
На платформе VK Клипы вы-
ходит интерактивный сериал 
«По ходу пьесы». В формате 
коротких скетчей артисты 
петербургского театра «Суб-
бота» рассказывают о жизни 
театра, которая зачастую 
скрыта от глаз зрителей. 

Развивающиеся отечествен-
ные видеоплатформы стано-
вятся все популярнее среди 
создателей творческих проек-
тов. Так, сейчас в формате не-
больших видеороликов арти-
сты нескольких поколений 
театра «Суббота» показывают 
подготовку премьеры спекта-
кля «Маленькие трагедии». 
Главный режиссер Андрей Си-
дельников, артисты и руково-
дители служб сталкиваются 
со сложностями и необычны-
ми задачами в процессе рабо-
ты, а на разрешение некото-
рых ситуаций могут повлиять 
и сами зрители. Такой инте-
рактивный формат позволит 
создать ощущение сопричаст-
ности, близости, участия в те-
атральном процессе. 
— Мы показываем все этапы 
создания постановки — от вы-
бора пьесы, проб и утвержде-
ния ролей, до репетиций и са-
мой премьеры, — рассказал 
сценарист сериала Иван Ор-
лов. — Уверены, увидеть «вну-
треннюю кухню» будет инте-
ресно зрителям!
Каждый эпизод сериала «По 
ходу пьесы» снят в вертикаль-
ном формате на камеру теле-
фона и длится три минуты. 
Однако за такое короткое вре-
мя зрители видят закончен-
ный емкий скетч, в котором 
реальность сочетается с худо-
жественным вымыслом. При 
этом разгадать, что достовер-
но, а что придумано, крайне 
сложно — но в этом ведь 
и кроется главная тайна любо-
го художественного произве-
дения независимо от жанра.

Творчество молодых поэтов 
точно отражает наше время

Премьера Театра Маяковского очарует 
зрителей восточным колоритом

9 ноября в Центральном до-
ме актера состоится концерт 
в рамках проекта «Арт-
механика». «ВМ» узнала 
подробности у его основате-
ля, художественного руково-
дителя Московского театра 
поэтов, заслуженного деяте-
ля искусств Влада Маленко. 

Изначально проект «Арт-
механика» был запущен 
в 2022 году при поддержке 
Президентского фонда куль-
турных инициатив. Сначала 
он существовал только в ин-
тернет-пространстве — в сту-
дии гости обсуждали главные 
проблемы современного ис-
кусства и творчества. Проект 
стал лабораторией, где пред-
ставители разных видов ис-
кусств находили общие идеи 
и искали способы их вопло-
щения.
В этом году Влад Маленко вы-
вел проект на новый уровень 
и сделал серию концертов, со-
единив «Арт-механику» со 
всероссийским открытым фе-
стивалем молодой поэзии 
«Филатов Фест». Известные 
музыканты выбирают стихи 
поэтов, которые им наиболее 
близки, создают свои песни 
и представляют их зрителям. 
Результат получается неожи-
данный — в проекте соединя-
ются не только два вида ис-
кусства, но и рождаются но-
вые решения, оригинальные 
синтезы направлений и сти-
лей в музыке, которые остро 
попадают в современность 
и интересны зрителю. При 
этом важно, что музыкаль-
ные решения дополняются 
глубокими смыслами — сти-
хотворения, представленные 
поэтами, рассчитаны не толь-
ко на то, чтобы быть запоми-
нающимися для слушателя, 
но и отражают размышления, 
философские искания наших 
молодых современников.

— Появление «Арт-механи-
ки» — это ответ на вызов вре-
мени, в котором мы все жи-
вем. А время у нас стыковое, 
библейское. Художники рань-
ше всех чувствуют и отража-
ют время. Раньше, чем поли-
тики или инженеры, — под-
черкивает Влад Маленко. — 
«Арт-механика» — это 
машина творчества. Ключе-
вое слово здесь — движение. 
Движение в смысле сбора 
представителей всех сфер со-
временного искусства. 
Каждый из молодых поэтов 
имеет свой сформированный 
стиль и взгляд. Однако при 
этом у всех участников есть 
идея, которая их объединяет. 
— Сквозная тема в творчестве 
наших поэтов и музыкан-
тов — человек и его место 
в этом хрупком немирном ми-
ре, — подчеркнул Влад Мален-
ко. — Его попытка полюбить, 
доказать, что он живет не зря, 
попытка хоть немного побыть 
счастливым. 

Среди музыкантов, отклик-
нувшихся на предложение по-
работать со стихотворения-
ми, есть представители совер-
шенно разных направлений. 
Например, поп-исполнитель 
Lx24 (Алексей Назаров) экс-
периментирует и сочетает 
разные жанры — от авторской 
песни до хип-хопа.
— Меня привлекла необыч-
ная направленность проекта. 
Участие в нем хорошо расши-
ряет творческие границы 
и креатив, — поделился свои-
ми впечатлениями о работе 
Алексей. — Самым сложным 
для меня было переработать 
размер стихотворения так, 
чтобы он стал текстом песни. 
Для работы я выбрал произве-
дение Полины Корицкой. 
Песня Lx24 «Лето, прощай. 
Лето, привет» будет впервые 
представлена на концерте. 
Автор стихотворения Полина 
Корицкая уже знакома люби-
телям литературы по преми-
ям «Дебют», «Лицей» и «Боль-
шая книга» — девушка вошла 
в полуфиналы, ярко заявив 
о себе на отечественной лите-
ратурной сцене.
Среди участников есть и те, 
кто переосмысливает народ-
ные музыкальные традиции 
и делает этнические мотивы 
актуальными в наше время. 
Так, в авторском проекте «Ве-
реница» певица Варвара Лап-
тева объединяет этнические 
мотивы с хип-хопом. Девуш-
ка выбрала стихотворение 
19-летней поэтессы Софии 
Юдиной «Когда наступала зи-
ма» и создала нежную лириче-
скую композицию.
По мнению создателей проек-
та «Арт-механика», творче-
ское взаимодействие музы-
кантов и поэтов, совместное 
создание новых песен позво-
лит развивать актуальное ис-
кусство, которое отражает на-
ше время.

Продолжаем знакомить читателей с самыми яркими событиями культурной жизни столицы. В этот раз мы заглянули на выставку «Вещи и видения», посвященную 
25-летию Московского музея современного искусства, посмотрели премьеру «Багдадский вор и черная магия» в Театре Маяковского, а также узнали подробности 
о серии концертов в рамках проекта «Артмеханика», объединяющего молодых поэтов и музыкантов. 

Музыкальный 
символ осени 

У московской осени есть цвет — золо-
той. Есть запах — она нежно пахнет 
прелью. И есть звук. Точнее, многозву-
чье. Потому что московская осень — 
это, безусловно, фестиваль Мстислава 
Ростроповича.
В этом году он будет проходить 
12 дней, с 4 по 16 ноября. Уже четыр-
надцатый по счету, Международный 
фестиваль Мстислава Ростроповича, 

учрежденный в 2010 году правительством Москвы и Фон-
дом культурных и гуманитарных программ, все эти годы 
окормляется Ольгой Ростропович. И история этого фе-
стиваля в полном смысле история про любовь — любовь 
к великому отцу и к музыке. С 2010 года фестиваль ста-
бильно собирает лучших музыкантов, дирижеров и луч-
шие музыкальные коллективы. 
Если начать перечислять имена тех музыкантов, кто 
в разные годы становился участником фестиваля, площа-
ди газеты не хватит точно. Фе-
стиваль приветствовали 36 ор-
кестров, 104 солиста, 14 хоров, 
29 дирижеров. А на концертах 
побывали 120 тысяч слушате-
лей. С первого же фестиваля 
«планка качества» был поднята 
так высоко, что, казалось, удер-
жать ее будет невозможно. Од-
нако опасения были напрас-
ны — она не просто не падает, 
а еще поднимается. 
Концертной площадкой фести-
валя будет Московская консерва-
тория, что дополнительно под-
черкивает его уровень. И после 
открытия 4 ноября нас ждут поч-
ти две недели истинной феерии: фантастические голоса 
звезд мировой оперной сцены — от Мирто Папатанасиу 
(сопрано, Греция) и Раффаэле Абете (тенор, Италия) до 
Эльчина Азизова (баритон) и Владислава Попова (бас).
Настоящий подарок ожидает во время фестиваля и люби-
телей танго: 10 ноября состоится вечер, посвященный 
этому танцу любви и страсти. Всемирно известный бан-
донеонист Карлос Буоно и его ансамбль представят го-
стям фестиваля программу, которая полностью состоит 
из различных композиций танго. К слову, в этом концерте 
примет участие Государственный академический Боль-
шой симфонический оркестр им. П. И. Чайковского.
Гостями фестиваля станет старейший симфонический 
оркестр России — Академический симфонический ор-
кестр Санкт-Петербургской филармонии им. Д. Д. Шоста-
ковича. В прошлом году оркестр отметил 140-летие.
А уже практически в финале фестиваля состоится еще 
один особенный день: 16 ноября будет звучать музыка 
Сергея Прокофьева и Дмитрия Шостаковича. С этими 
двумя гениями Мстислава Ростроповича связывали глу-
боко личные отношения. Он преклонялся перед обоими 
композиторами и собственного творчества без их музыки 
не мыслил. В концерте № 2 для фортепиано с оркестром 
С. Прокофьева солистом выступит лауреат III премии 
XVII Международного конкурса им. П. И. Чайковского 
Илья Папоян, а во втором отделении концерта будет ис-
полнена Симфония № 5 d-moll, op. 47 Д. Шостаковича (ди-
рижер — Николай Алексеев). 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Страницу подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО edit@vm.ru

30 октября. Артисты Театра Маяковского Максим Наумов 
(Торговец, слева) и Александр Скрыпников (Багдадский вор) 

ЕГОР ПЕРЕГУДОВ 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

Мне бы хотелось показать зри-
телям всех возрастов, что те-
атр — очень живая материя. 
Игры, в которые мы играем 
с нашими детьми, со сцены 
воздействуют еще эмоцио-
нальнее. Театр, с одной сторо-
ны, — тайна в маленькой коро-
бочке, а с другой — площад-
ной открытый балаган. Важно, 
чтобы дети и подростки ждали 
фокусов на сцене и при этом 
с азартом их разоблачали. 
И понимали, что театр в любые 
времена — про радость, сво-
боду и чудо. Это самый техни-
чески сложный спектакль, ко-
торый я делал. Здесь живая 
музыка и вокал, танцы, работа 
с куклой, полеты, сложнейшие 
эффекты и переходы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всероссийский открытый 
фестиваль молодой поэ-
зии «Филатов Фест», на-
званный в честь поэта 
и актера Леонида Фила-
това, был основан 
в 2014 году поэтом и акте-
ром Владом Маленко. 
В 2024 году проводится 
10-й, юбилейный фести-
валь при поддержке Пре-
зидентского фонда куль-
турных инициатив. Отли-
чительной особенностью 
«Филатов Феста» стало то, 
что организаторы фести-
валя занимаются после-
дующим продвижением 
участников и победите-
лей премии.
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чистом районе с бассейнами, подышать свежим 
воздухом, наслаждаясь полезной и вкусной 
едой, — подчеркивает коммерческий директор 
местной группы отелей Инна Рындина. — А еще 
у нас можно попариться в русской баньке.

Оздоровительный отдых

В зимний период мы наблюдаем тенденцию под 
названием «отдыхаю в своем регионе». Она 
больше всего касается именно санаториев, рас-
сказывает «ВМ» медицинский директор Ассо-
циации оздоровительного туризма и корпора-
тивного здоровья Михаил Данилов.
— В программу санаториев входит лечение 
в виде обертываний и  ванны на минеральной 
воде, — перечисляет он. — Популярны и элек-
трофизиотерапия, ингаляции. Но все процеду-
ры следует проходить по назначению врачей.
Довольно интересная процедура предоставля-
ется в бальнеологическом курорте Мацеста 
в Сочи. Там есть известные своими целебными 
свойствами сероводородные огненные воды 
(«мацесты»), обладающие «разжигающим» эф-
фектом. 
В курортном микрорайоне Мацеста есть отели. 
Проживание в них с учетом лечебной програм-
мы будет стоить от 11 тысяч рублей. 
Уникальный лечебный формат есть и в башкир-
ском санатории «Янган-Тау» — «парящая гора». 
— Курорт действительно находится на горе. Ее 
тектоника вызывает из глубин горы подъем го-
рячего водного пара. Он выходит через щели 
в скалах, над которыми построили теплую ле-
чебницу, — объясняет Михаил. — В них стоят 
специальные устройства, и человек, приходя 
туда, фактически садится в паровую бочку. 
Проживание в Башкортостане с учетом оздоро-
вительной программы будет стоить от 14 тысяч 
рублей.

Навстречу неизведанному

Если хотите погрузиться в быт народов Севе-
ра — приезжайте в Салехард. На Ямале пред-
ставлены туры выходного дня с полноценным 
погружением и проживанием в местных се-
мьях, говорит эксперт по туризму, креативный 
продюсер Амалия Акопова.
— Мы приезжаем в жилье оленеводов — чум, 
где и остаемся на три дня. Полностью разделя-
ем быт местных жителей, — говорит Амалия.

С
татистику по росту вну-
треннего туризма и про-
гноз на предстоящий 
зимний сезон озвучил 
министр экономическо-
го развития Максим Ре-
шетников. Он заявил, 
что турпоток с ноября 
2024 года по март 

2025 года составит около 33 миллионов поез-
док — это на четыре миллиона больше, чем 
в прошлом году. Следовательно, спрос на курор-
ты будет расти, а вместе с этим и предложение. 
Наиболее популярными направлениями зимой 
будут Краснодарский край, Санкт-Петербург, 
Кемеровская область и курорты Северного Кав-
каза, перечисляет министр экономического 
развития. Еще этот период туристического се-
зона для многих связан с новогодними празд-
никами. Поэтому в разных городах подготови-
ли тематические программы, запланировали 
фестивали и развлекательные мероприятия. 
— Сейчас специалисты формируют единый со-
бытийный календарь. Регионы до конца ноя-
бря направят свои программы в министер-
ство, — добавляет Максим Решетников. 
Отдельной точкой роста остается горнолыж-
ный туризм. Министр говорит, что это одно из 
ключевых направлений отдыха зимой. В семи 
регионах России строят и улучшают инфра-
структуру, например, обновляют канатную до-
рогу в Солнечной долине Челябинской области. 
— В лидерах горнолыжных курортов Красно-
дарский край, Кемеровская область и Респу-
блика Алтай, — заключает министр. 

Покорить склон

На кавказских склонах расположено много гор-
нолыжных курортов. Долгожданный сезон ка-
тания начинается во второй половине декабря, 
заканчивается во второй половине апреля, рас-
сказывает директор столичного турагентства 
Эльмира Ахвердиева. Иногда подъемники 
и трассы открываются и в майские праздники, 
это зависит от погодных условий.
Среди популярных сочинских горнолыжных 
курортов — Роза Хутор и Красная Поляна, а так-
же две горы — Альпика и Лаура, рассказывает 
Эльмира Ахвердиева. В Краснодарском крае 
самая протяженная зона катания в России — 
177 километров. К тому же представлена круп-
нейшая система искусственного снега, самый 
современный комплекс канатных дорог. 
— Еще можно поехать в Шерегеш Кемеровской 
области. Этот курорт известен своим снегом, 
идеальным для катания, — отмечает директор 
турагентства Эльмира Ахвердиева. — По коли-
честву и разнообразию трасс регион уступает 
только горному кластеру в Сочи, а по части 
фрирайда (катание на сноуборде или горных 
лыжах вне подготовленных трасс.  — «ВМ») 
считается лучшим в России. 
По данным крупного сервиса для онлайн-бро-
нирования путевок, семидневный тур в Роза 
Хутор на одного человека в начале декабря мо-
жет стоить от 50 тысяч рублей. Это с учетом пе-
релета туда и обратно, проживанием в номере 
гостиницы и трехразовым питанием.
Шерегеш в последние годы активно благо-
устраивается, добавляет Эльмира. Там могут 
кататься лыжники и сноубордисты любого 

уровня. На выбор есть три высоты: гора Зеле-
ная (она же Каритша) — 1270 метров, Мустаг — 
1570, Асыр — 1235 метров. 
— Да, там нет высоких гор, зато есть пушистый, 
легкий снег. В любом другом месте он выпадает 
в лучшем случае несколько раз за зиму, а в Ше-
регеше идет чуть ли не каждый день с октября 
по апрель,  — отмечает Эльмира Ахвердиева.
Самый дешевый тур в Шерегеш на три дня сто-
ит от 22 тысяч рублей. Этого времени вполне 
достаточно, чтобы насладиться отдыхом. 
Есть там и другие удивительные горнолыжные 
комплексы. Например, круглогодичный экоку-
рорт Танай, расположенный у подножия сопки 
Слизун. Большой санаторий с коттеджами 
и шале, парком дикой природы находится 
в природном заказнике на границе Кемеров-
ской и Новосибирской областей. 
— В Танае есть каток и четыре трассы для бего-
вых лыж. А еще прокат снегоходов и даже кон-
ные прогулки. У подножия сопки бьет источ-
ник, на нем возведена купель, рядом — часов-
ня, — говорит Ахвердиева. 
Там же можно посетить парк дикой природы 
с вольерным комплексом. В нем живут медве-
ди, рыси, страусы, маралы, волки и еноты. Для 
всех желающих организуют экскурсии на озеро 
Танай, в честь которого назван курорт. По до-
роге можно заехать на ферму с сыроварней, 
а еще в краеведческие, промышленные музеи 
в соседних поселках.
Перелет из Москвы в Кемеровскую область сто-
ит от 10 тысяч рублей. Там же можно поселить-
ся в номере отеля. Бронь на четыре ночи будет 
стоить минимум от 7 тысяч рублей. 
— Люди приезжают в наш регион, потому что 
хотят отдохнуть с комфортом в экологически 

Сейчас внутренний туризм в России переживает расцвет, рассказывают эксперты туристической отрасли. Вместе с этим и развиваются курорты нашей необъятной 
Родины даже в зимнюю пору. Корреспондент «ВМ» выяснила, в каких российских регионах можно провести праздники, где лучше встречать холода, первые 

снегопады и где отдохнуть с ноября по апрель 2024–2025 года.

«ВМ» узнала, где находятся парящая гора и разжигающая вода

Предновогодняя сказка

АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
Корреспондент

На озеро Светлое, 
в Алтайский край, 
прилетают 
зимовать около 
1000 лебедей

Южный Урал ждет гостей
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР
ГУБЕРНАТОР ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ 

У нас есть уникальный маршрут «Большая 
уральская тропа» через Уральские горы. 
Он проходит по территории Челябинской 
и Свердловской областей и Башкирии. 
Сейчас мы активно готовимся к зимнему 
туристическому сезону. У нас будет функ-
ционировать девять горнолыжных курор-
тов и комплексов, обо-
рудованных 52 трасса-
ми. Их протяжен-
ность — 57 киломе-
тров. Ожидаем на них 
около 1,8 миллиона 
человек. Во второй по-
ловине ноября откро-
ется большая часть 
комплексов и курор-
тов. В прошлом горнолыжном сезоне 
в Солнечной долине открылся новый 
учебный склон с тремя ленточными подъ-
емами. В этом году запустим новый гости-
ничный комплекс на 60 мест. А на горно-
лыжном курорте «Завьялиха» увеличена 
пропускная способность подъемников 
в два раза. В рамках этого туристического 
проекта в этом году также запустим новый 
гостиничный комплекс. Здесь уже обно-
вили оборудование для проката.

РЕПЛИКА

22 октября 2022 года. Туристы, которые приехали в Великий Устюг, побывали в передвижной резиденции Деда Мороза — празднично оформленном поезде, где они смогли поучаствовать в увлекательных играх и квестах

Кроме того, в Салехарде стоит посетить Музей 
первого губернатора Ямала Юрия Неелова, 
чтобы ознакомиться с историей того, как ЯНАО 
стал отдельным субъектом нашей страны. 
Именно через Салехард ведет дорога к Нефри-
товой долине с прекрасными пейзажами. До-
браться до нее можно на квадроцикле, отмеча-
ет эксперт, а по пути заехать в городок Лабыт-
нанги. Оттуда продолжить путь к Нефритовому 
водопаду, где открывается потрясающий вид на 
суровые горы, покрытые снегом.
По данным авиакомпаний, билет из Москвы 
в Салехард стоит от 14 тысяч рублей. А вот за-
бронировать номер в отеле на одну ночь — от 
4 тысяч рублей. Нужно учесть, что могут поя-
виться дополнительные траты на питание 
и транспорт, а также на экскурсии. А туркомпа-
нии предлагают четырехдневные путевки на 
Ямал стоимостью от 94 тысяч рублей на двоих. 
В цену входит размещение в двухместном номе-
ре, завтраки, также услуги гида по Салехарду.
Удивительные приключения ждут туристов 
и в зимней Республике Карелия. Туда можно до-
браться на ретропоезде. Стоимость билетов 
в одну сторону — от 6 тысяч рублей.
Давно себя зарекомендовал горный парк «Ру-
скеала» на берегу реки Тохмайоки. Местные 
виды завораживают, отмечает Амалия. А еще 
стоит посетить национальный парк «Ладож-
ские шхеры», где в преддверии зимнего сезона 
и ощущается та самая новогодняя сказка. Осо-
бенно интересно будет покататься на собачьих 
упряжках, которые везут хаски по гладкому 
и чистому снегу.
Перелет в Карелию из Москвы будет стоить для 
туриста от 7 тысяч рублей. Можно заброниро-
вать койко-место на четыре ночи за 4 тысячи 
рублей. А номер в гостинице на одного будет 
стоить от 5 тысяч рублей.
Амалия Акопова советует заранее заняться бро-
нированием билетов, чтобы найти хороший 
вариант размещения.

Праздничное настроение все ближе

Самый желанный регион для путешествий 
с детьми — это Великий Устюг, считает руково-
дитель сервиса бронирований туров по России 
Ксения Андрианкова. Она отмечает, что из года 

в год спрос на посещение родины Деда Мороза 
не спадает. В Великий Устюг стоит заранее ку-
пить билеты, сейчас их минимальная цена — от 
9 тысяч рублей. В городе есть множество гости-
ниц с диапазоном от 3 до 10 тысяч рублей за сут-
ки на одного взрослого.
Еще одним популярным городом для поездок на 
новогодние праздники считается Санкт-
Петербург, продолжает Ксения Андрианкова.
По данным авиакомпаний, билет в Северную 
столицу стоит от 3 тысяч рублей. А остановить-
ся можно в гостинице, где стоимость брони за-
висит от расположения отеля и пакета услуг — 
от 2 до 35 тысяч рублей за сутки. 
— Рождественские ярмарки Петербурга из года 
в год дарят людям невероятно праздничную ат-

мосфер. А главное — там можно посетить мно-
жество различных музеев и театров. 
А вот самое недооцененное направление для 
отдыха в России зимой — это Алтай, говорит 
Ксения Андрианкова. Однако именно в это вре-
мя года там можно увидеть локации, которые 
летом и вовсе не существуют. Например, на зи-
мовку на озеро Светлое прилетают, по послед-
ним данным, около 1000 лебедей — это сказоч-
ное зрелище. 
— Также по-настоящему живописно выглядят 
два озера, которые алтайцы называют «голубые 
глаза Катуни» (так называется местная река. — 
«ВМ») и, конечно, связывают с ними немало ле-
генд, — подчеркивает Ксения Андрианкова. — 
В летнее время года этих озер не существует, 
и лишь во время зимы, когда Катунь мелеет, они 
открываются взору. А самое приятное в зимнем 
путешествии на Алтай — это минимум туристов 
и общая стоимость путевок, которая на 30 про-
центов ниже, чем в летний туристический сезон.
А вот перелет на Алтай может обойтись путеше-
ственникам как минимум в 10 тысяч рублей, 
согласно данным одной авиакомпании. Бронь 
номера в гостинице на четыре ночи может сто-
ить от 6 тысяч рублей.

27 марта 2021 года. Жители Салехарда устроили гонки в упряжках на берегу реки Полябта, во время 
главного национального праздника коренных народов Крайнего Севера — Дня оленевода.

В зимнем сезоне с 2023 по 2024 год открыто около 
50 километров новых трасс, сообщил директор депар-
тамента реализации проектов в сфере туристской дея-
тельности Минэкономразвития России Владимир Трач. 
Он говорит, что потенциал для роста достаточно боль-
шой. В России горнолыжные курорты посещают 4 про-
цента туристов, в Европе — 17 процентов. Задача Мин-
экономразвития — строить инфраструктуру, поэтому 
сейчас акцент делают на горнолыжных комплексах. 
Ранее было поддержано 9 проектов на общее количе-
ство посетителей 4,7 миллиона человек, инвести-
ции — более 3,1 миллиарда рублей.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

■ Водопад Кивач расположен в одно-
именном государственном природном 
заповеднике в Карелии. Зимой на нем ча-
стично образуется лед, но полностью вода 
не замерзает.
■ Нефритовая долина в ЯНАО получила 
такое название из-за обнаруженного 
здесь крупного месторождения нефрита. 
В 1970–1980-х годах в этой местности ве-
лась промышленная добыча ценного ми-
нерала. Здесь есть и другие самоцветы, 
например яшма, родингит, серпентинит, 
жадеит. Но чаще всего туристы приезжа-
ют сюда посмотреть на Нефритовый водо-
пад. Зимой он замерзает и становится би-
рюзового цвета, превращаясь в ледопад. 
■ Среди туристов также популярен запад-
ный мыс Дракона на острове Огой в Ир-
кутской области, где расположено озеро 
Байкал. Мыс находится на самой запад-
ной точке острова. Благодаря необычно-
му расположению выступающей породы 
кварца, гранита и известняка образова-
лась фигура фантастического существа — 
дракона.
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Сегодня точку в номере ставит директор Музея транспорта Москвы Оксана Бондаренко. Рядом с ней — уникальный экспонат, автомобиль «ЗИС-Спорт». Он 
был создан в единственном экземпляре, и многие называют этот раритет самым красивым довоенным авто в СССР. Увидеть его можно на новой выставке 
«Ты выглядишь на все 100!» в павильоне «Транспорт СССР» на ВДНХ. В четырех разделах выставки, которая открывается сегодня, демонстрируются ориги-
нальные исторические экспонаты, редкие архивные материалы, а также воссозданные модели и макеты несохранившихся уникальных транспортных 
средств. Представленные модели транспорта охватывают периоды развития транспортного дизайна от первых автомобилей и мотоциклов ХХ века до со-
временных электросудов и электромобилей. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Более 80 процентов граждан поддерживают введение запрета на выдачу микрозай-
мов безработным. Эти данные предоставило российское правовое издание. При этом 
только 59 процентов респондентов уверены, что такая мера избавит родственников 
должников от лишних расходов.

Вопрос дня
Большинство 
россиян хотят, 
чтобы микрозаймы 
запретили.
И как вам?

ЮЛИЯ КУЗНЕЦОВА
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ СОВЕТНИК

Считаю, что такая мера абсо-
лютно обоснована. Редко 
у безработных есть довольно 
весомая «подушка безопасно-
сти», чтобы погасить свои дол-
ги или кредиты. При этом ми-
крозаймы — довольно опас-
ный вид кредитов, так как про-
центы по ним бьют все 
рекорды в России. Тут мы име-
ем довольно короткий срок 
погашения без процентов, но, 
как правило, он быстро закан-
чивается, и человек должен 
выплачивать уже большую 
сумму. И это бремя может лечь 
на родственников. Считаю 
обоснованным введение зако-
на, запрещающего выдачу ми-
розаймов безработным, что-
бы не спровоцировать волну 
банкротств среди граждан.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

За микрозаймами в основном 
обращаются люди, которым 
отказали в банках, а также 
граждане с непостоянными 
доходами или с плохой кредит-
ной историей. Введение запре-
та краткосрочной ссуды имеет 

как свои положительные, так 
и негативные стороны. Каза-
лось бы, микрозаймы  — это 
спасение для людей, оказав-
шихся в трудной финансовой 
ситуации. Они смогут быстро 
получить деньги. Для этого 
обычно требуется минимум 
документов, только паспорт 
и СНИЛС. Кроме того, многие 
финансовые компании пред-
лагают оформить заявку через 
интернет, что упрощает весь 
процесс. Однако высокие про-
центные ставки могут приве-
сти к долговой яме, из которой 
потом будет трудно выбраться. 
И в результате это негативно 
отразится не только на самих 
заемщиках, но и на их род-
ственниках.

ЯНА САВЕНКОВА
ФИНАНСИСТ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

В первую очередь стоит на-
чать с того, что сама по себе 
возможность воспользоваться 
краткосрочным займом имеет 
плюсы. Потому что у всех бы-
вают ситуации, когда срочно 
нужны деньги. А они необхо-
димы прямо сейчас, но нет же-
лания просить друзей или на-
прягать близких. И, конечно, 
глобально это удобно. Вопрос 
в другом. Нужно четко разде-
лять, что мы понимаем под 
«безработными». Если чело-
век временно остался без ра-
боты и ему срочно нужна де-
нежная сумма, нет ничего пло-
хого в микрозаймах. Другое 

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дело, если под безработными 
мы подразумеваем людей, ко-
торые склонны к маргиналь-
ному типу жизни. Они не отда-
ют долг вовремя и накапли-
ваются проценты. Маленькая 
сумма как снежный ком ста-
новится огромной. Дело пере-
дается коллекторам, а они 
начинают доставать уже род-
ственников должника. По-
этому говорить о том, что ми-
крозаймы — стопроцентное 
зло, не стоит. У человека всег-
да должна быть возможность 
воспользоваться подобным 
инструментом для того, чтобы 
получить краткосрочное бы-
строе финансирование. Глав-
ное — обладать хоть какими-
то основами финансовой гра-
мотности.

МАРЬЯНА БИТУЕВА
ЧЛЕН АССОЦИАЦИИ ЮРИСТОВ РОССИИ

В условиях нестабильной эко-
номической ситуации и высо-
кого уровня безработицы мно-
гие граждане сталкиваются 
с трудностями в погашении 
долгов. Микрофинансовые ор-
ганизации, стремящиеся из-
влечь максимальную при-
быль, нередко пренебрегают 
оценкой платежеспособности 
заемщиков. В результате мно-
жество семей оказывается 
в долговой яме, что вызывает 
многочисленные социальные 
проблемы. Полагаясь на кра-
ткосрочные решения, безра-
ботные лишь усугубляют свои 
финансовые трудности. Безус-
ловно, запрет на выдачу зай-
мов положительно отразится 
на снижении уровня задол-
женности. Для достижения 
комплексного решения необ-
ходимо также разработать 
программы, способствующие 
трудоустройству и повыше-
нию финансовой грамотности 
населения. 

Винить родителей 
стало модно

Какая модная сейчас тема — «мама ви-
новата». Ну или «папа виноват». Це-
лые форумы посвящены детским оби-
дам — не давали смотреть мультики 
до одурения, заставляли ходить в му-
зыкальную школу, на все лето отправ-
ляли к бабушке в деревню, и там, 
о ужас, приходилось полоть грядки! 
Мать была «холодная». Мать была, на-
оборот, «слишком опекающая». Ибо 

создали вокруг кокон из любви и заботы, а потом при-
шлось окунуться в социум, где никто не восхищается.
Психологи часами вытаскивают на свет божий нелице-
приятное о детстве золотом. И, конечно, становится ясно: 
никакое оно, детство, не золотое, коль скоро там заправ-
ляли всем такие вот Карабасы-
Барабасы, монстры в человече-
ском обличье. Мама с папой.
Смешно и противно: этим веч-
ным «малышам» уже далеко 
«за», есть свои дети. А они все ко-
выряют больное. Сидит такой 
вот прекрасно одетый, образо-
ванный человек, приехал на сес-
сию к психологу на хорошей ма-
шине. И прямо-таки льет слезы. 
А психолог дает советы от всей 
души: сейчас можете своей «ток-
сичной» матери ответить до-
стойно! Пусть осознает, какие 
травмы нанесла когда-то крови-
нушке. Дико звучит, но я то и де-
ло натыкаюсь на подобные сове-
ты в сети. Не знаю, что у этих 
людей, назначивших себя психо-
логами, в башке — может, опил-
ки, перемешанные с собствен-
ными комплексами? Из моих 
личных наблюдений — дети из благополучных семей ча-
ще недовольны родителями. А вот дети из маргинальных 
семей, где родители, например, пьяницы, — очень тре-
петно относятся к ним. Знаю одного человека — папа си-
дел, мама рожала тем временем ему братьев и сестренок 
от разных мужчин. Потом папа вернулся из мест не столь 
отдаленных, родители воссоединились, пили. Мальчиш-
кой этим не занимались вообще — он забирал из сада 
младших, помогал средним с уроками. Сейчас он вырос, 
успешно работает. Семью обожает, никаких обид нет.
А те, кто пестует свои обиды на родителей, ну что сказать. 
Пусть готовятся: их собственные дети им «отомстят» за 
бабушку и дедушку. Пройдет лет десять — и сядут сами на-
против психолога, и расскажут о своей токсичной ма-
меньке, которая недолюбила. Ну или перелюбила.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Гости выставки могут создавать 
фантастические миры

Вчера в центре «Космонав-
тика и авиация» представили 
интерактивную выставку 
«За гранью фантастики». 

Экспозиция приглашает го-
стей погрузиться в мир фан-
тастических идей, опережа-
ющих время. О будущем че-
ловечества во все века раз-
мышляли ученые, писатели, 
инноваторы, изобретатели. 
Нередко их идеи станови-
лись отправной точкой для 
разработки уникальных тех-
нологий, будоражили умы 
миллионов людей, мечтаю-
щих исследовать не только 
свою, но и другие планеты, 
заглянуть в будущее. Пред-
ставить и даже увидеть, как 
мы могли бы жить, теперь 
можно на выставке. Путеше-
ствовать в фантастические 
миры могут взрослые и дети. 
А помогает им в этом специ-
ально разработанный аудио-
гид. Говорить он может лю-
бым голосом, в том числе 
и вашим. Для этого достаточ-
но прочитать вслух аллюзию 
на цитату из произведения 
братьев Стругацких.
— «Привет! Я — это ты из буду-
щего» — так начинается путе-
шествие, — рассказывает кон-
сультант одной из пяти зон 
экспозиции Алисия Давыдова.

Посетителей ждут знакомство 
с идеями научной фантастики 
и захватывающий иммерсив-
ный опыт. Каждый может 
стать частью сюжета и попро-
бовать себя в роли фантаста 
и автора реальности.
Первый зал — «Определение 
научной фантастики» — зна-
комит гостей с определением 
границ жанра и регистром 
научно-фантастических идей 
советского ученого и автора 
Генриха Альтшуллера. В «Би-
блиотеке» представлены фан-
тастические идеи в литерату-

ре. В зале «Метаморфозы» 
можно найти когда-либо зву-
чавшие забытые концепции. 
Они словно убраны в ящики. 
Но достаточно нажать кноп-
ку, и информация из прошло-
го расскажет, каким могло бы 
стать будущее. 
В каждом из залов расположе-
ны хештеги — метки, кото-
рые можно собрать с помо-
щью аудиогида и затем пере-
дать искусственному интел-
лекту. А тот создаст и покажет 
картину мира, придуманного 
именно вами. 
— В создании экспозиции 
приняла участие нейросеть: 
с ее помощью сгенерированы 
все представленные в про-
странстве изображения, — 
рассказали авторы проекта. 
Еще два зала — «Вообража-
риум» и «Зона сингулярно-
сти. Сцена после титров» — 
заставят не только пофанта-
зировать, но и задуматься: 
а каким может быть мир 
в дальнейшем и какая судьба 
уготована следующим поко-
лениям? 
— Хочется быть не только 
фантастами, но и романтика-
ми, чтобы миром правила лю-
бовь, — высказал свое мнение 
гость выставки Денис.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АННА АНДРЕЙЧЕНКО
КУРАТОР ВЫСТАВКИ ЗА ГРАНЬЮ 
ФАНТАСТИКИ
Работа с искусственным ин-
теллектом здесь идет по двум 
направлениям. Во-первых, 
мыпривлекли его в помощь
к созданию изображений
в первом и третьем зале. 
Во-вторых, мы добились того, 
чтобы аудиогид мог говорить 
голосом любого гостя. 
Эта технология ранее каза-
лась фантастической, а сегод-
ня она на наших глазах стала 
реальностью. Экспозицию мы 
готовили два года. Надеемся, 
что именно столько она смо-
жет проработать на ВДНХ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тренинг
«День осознанной 
карьеры»

 Кутузовская
Кутузовский пр-т, 34, стр. 14
Московский институт 
психоанализа
9 ноября, 11:00, бесплатно
Спикеры расскажут, какие 
качества помогут в карьере.

Семинар
«Продающий 
нетворкинг»

 Бауманская
Ул. М. Почтовая, 2/2, стр. 1
Lost  Lodge 5
7 ноября, 19:00, бесплатно
Эксперты объяснят, как развить 
и расширить клиентскую базу, 
начать бизнес с нуля.

ДЕЛОВАЯ АФИША

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

5 ноября. Консультант тематической зоны на выставке «За гранью фантастики» Алисия 
Давыдова показывает, как сканировать цифровой код. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ


